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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

«А ИЗ НАШЕГО ОКНА БАШНЯ 
СПАССКАЯ ВИДНА»

Москвич более полувека отстаивает право 
жить в своем доме напротив Кремля

Профессор Виктор Розанов 
больше 50 лет отстаивает право 
жить в своем доме, расположен-
ном в 400 метрах от Кремля. Его 
трижды пытались выселить во вре-
мена Советского Союза. В смутные 
90-е бандиты обещали заживо за-
копать его в подвале собственного 

дома. Три года он спал в обнимку 
с ружьем. Дом охраняли три ри-
зеншнауцера. И ныне он в борьбе. 
Чего стоит просыпаться под звон 
курантов и сверять часы по Спас-
ской башне, Виктор Анатольевич 
рассказал «МК».
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2023 год стал в России 
временем неожиданных 
мощных политических 
кризисов, возникающих 
словно ниоткуда со ско-
ростью смерча и опро-
кидывающих привычные 
представления об обще-
ственной жизни страны. 
До начала путча Приго-
жина считалось, что лю-
бая серьезная попытка 
государственного пере-
ворота в России невоз-
можна. Она случилась. 
До начала волнений в 
Дагестане считалось, 
что вспышка конфликта 
на Ближнем Востоке от-
влечет внимание Запада 
от Украины и усилит таким 
образом позиции России. 
Выяснилось, однако, что 
каскад последствий кри-
зиса в Палестине может 
быть гораздо более мно-
гообразным. В 1983 году 
тогдашний руководитель 
СССР Юрий Андропов за-
явил: «Если говорить от-
кровенно, мы до сих пор 
еще не изучили в должной 
мере общество, в кото-
ром мы живем». Сорок лет 
спустя эта фраза звучит 
даже более актуально, 
чем в момент своего 
произнесения. 
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ДАГЕСТАНСКИИ 
ПОЛИТИЧЕСКИИ СМЕРЧ

У России 
обнаружилась 
новая зона 
уязвимости 

РУБЛЕВЫЙ КОШМАР 
ФАЛЬШИВОМОНЕТЧИКА

Почему российские дензнаки 
подделывают реже американских

На миллион рублевых купюр в Рос-
сии приходится лишь четыре поддель-
ных. То есть, согласно статистике, 
уровень фальшивомонетничества у 
нас в целом заметно ниже, чем в стра-
нах западного мира. Казалось бы, есть 
повод для гордости у нашей финансо-
вой системы: отечественные дензнаки 

имеют сверхвысокую степень защиты. 
Но, по словам экспертов, есть и другие 
причины — например, ускоряющаяся 
инфляция, которая делает эту сферу 
противозаконной деятельности от-
кровенно нерентабельной. 
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Нет никаких сомнений в том, что события 
в Дагестане с «поиском евреев» якобы из 
солидарности с Палестиной, приведшие к 
массовым беспорядкам, захвату аэропорта, 
разгрому имущества, перепуганным пасса-
жирам, пострадавшим силовикам и прочим 
неприятностям, инспирированы извне.

Цель тоже совершенно очевидна — 
раскачать Россию изнутри. Тем более что 
перенаправить недовольство «защитников 
палестинских собратьев» на местную власть 
довольно просто. В воскресенье вечером уже 
звучали призывы к погромщикам аэропорта 
«освобождать задержанных»: мол, раз власть 
нас «винтит», значит, она за евреев и против 
«нашего народа». Тупо, подло, но эффектив-
но. Сейчас не сработало, но не факт, что не 
сработает потом.

Побочные эффекты — ситуация в Даге-
стане оказалась на первых полосах мировой 
прессы, а русофобы тут же начали обвинять 
русских (!) в антисемитизме — это тоже бонус 
нашим врагам.

Но провокация удается, только если ее 
семена упали на благодатную почву. А почва 
в Дагестане оказалась благодатная.
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ГЛУХОЙ ПЛАТИТ 
ДВАЖДЫ

Глава Дагестана Сергей 
Меликов утром в понедельник 
в аэропорту Махачкалы.

«Филипп нечасто бывает 
в больнице из-за работы, 
но оплачивает лечение 
и контролирует ситуацию», — 
говорят в окружении артиста 

илипп нечасто бывает 
ольнице из-за работы, 

БЕДРОС КИРКОРОВ СНОВА 
ГОСПИТАЛИЗИРОВАН 

ДЛЯ ПЛАНОВОГО 
ОСМОТРА 

ИЗ-ЗА СЕРДЕЧНО-
СОСУДИСТЫХ 

ПРОБЛЕМ ПОСЛЕ 
КОВИДА 

ЦАРСТВИЕ ТЕЛЕСНОЕ
В Госдуме нашли душу 

у эмбриона и собрались 
ограничить права женщин
В последнее время не стихают разгово-

ры о том, как нам поднять рождаемость. В 
Комитете охраны здоровья Госдумы пред-
ложили готовые решения. Надо, во-первых, 
спрашивать официальное согласие отца или 
опекуна женщины на любое прерывание бе-
ременности. А во-вторых, ужесточить сроки 
проведения абортов.
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Дежурная бригада: Мария УСОВА, Антон ЛОМАКИН, Августин СЕВЕРИН и др.

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЙ ДОГОВОР ТОЖЕ МОЖЕТ СТАТЬ ОБЯЗАТЕЛЬНЫМ
В случае, когда при 

заключении предва-
рительного договора 
купли-продажи покупа-
тель полностью оплатил 
товар или услугу, про-
давец должен выпол-
нить свои обязатель-
ства. К такому выводу 
пришел Верховный суд, 
рассмотрев дело о про-
даже квартиры в городе 
Избербаш (Республика 
Дагестан).

Как установил суд, 
гражданин Бадаев (фами-
лии изменены) заключил 
с гражданином Джохаро-
вым предварительный 
договор купли-продажи 
квартиры, стоимость ко-
торой стороны оценили 

в 2,6 млн руб. При этом 
Джохаров в виде аванса 
выплатил всю сумму, как 
это и было прописано в 
договоре. Для переда-
чи квартиры мужчинам 
оставалось заключить 
основной договор, но Ба-
даев, несмотря на много-
численные просьбы поку-
пателя, этого не сделал. 
Договор не был подписан 
ни до того момента, кото-
рый был оговорен в доку-
менте, ни после него.

Устав ждать, покупа-
тель обратился в суд с 
иском о признании пред-
варительного договора 
основным и, соответ-
ственно, признании его 
права собственности на 

квартиру. Однако Избер-
башский городской суд 
отказал в удовлетворении 
иска. Служители Феми-
ды решили, что договор 
не может быть признан 
основным — в нем пропи-
сано лишь обязательство 
заключить такой договор 
в будущем. Между тем 
ни одна из сторон пред-
ложения заключить этот 
договор не направляла. 
В апелляционной и кас-
сационной инстанциях 
Джохарова также ждало 
разочарование.

В Верховном суде с 
мнением коллег из ни-
жестоящих инстанций не 
согласились. В опреде-
лении суда указано, что 

по факту в иске идет речь 
не о признании предвари-
тельного договора основ-
ным, а о возложении на 
ответчика обязанности 
заключить основной до-
говор купли-продажи. 
Кроме того, договор, в 
котором оговаривается 
внесение денег до пере-
дачи имущества, следу-
ет квалифицировать как 
договор купли-продажи 
с условием о предва-
рительной оплате. Это 
условие Бадаевым вы-
полнено не было, поэто-
му решения судов отме-
нены, дело направлено 
на новое рассмотрение с 
учетом позиции Верхов-
ного суда.

НАЧАЛЬНИК ПОЛИЦИИ ТОРГОВАЛ 
ДОЛЖНОСТЬЮ В НАЛОГОВОЙ 

СЛУЖБЕ
Таганский суд Москвы 

вынес обвинительный 
приговор бывшему на-
чальнику ОМВД по райо-
ну Ростокино Михаилу 
Гоцуляку. Полицейский 
начальник и его сообщни-
ки попались на афере, ко-
торая не имела прямого 
отношения к работе пол-
ковника. Преступление 
он совершил, когда нахо-
дился на больничном.

Как сообщал в свое 
время «МК», Гоцуляка 
арестовали буквально 
через три недели после 
его назначения на ответ-
ственный пост. Вместе 
с ним были задержаны 
еще четыре человека. 
Все они пытались про-
вернуть классическую 
аферу с назначением на 
должность «своего че-
ловека». Гоцуляк пообе-
щал помочь бывшему 
сотруднику управления 
Федеральной налоговой 
службы по Самарской об-
ласти восстановиться на 
прежнем месте, причем 

в статусе начальника 
либо заместителя на-
чальника УФНС. За эту 
услугу он потребовал 1 
миллион долларов. Столь 
внушительный гонорар 
должны были поделить 
все участники сделки. 
Однако никакого назна-
чения соискатель так и не 
дождался.

Отметим, что и сам Го-
цуляк, проворачивая эту 
сделку, был «не у дел». 
Ранее он возглавлял 3-й 
отдел полиции УМВД Ека-
теринбурга, но в 2019 году 
ушел из органов по состо-
янию здоровья — у него 
обнаружили серьезное 
заболевание желудка. В 
2022 году мужчина вос-
становился, причем сра-
зу же получил солидный 
пост в столице. Но проя-
вить себя как начальник 
ОМВД он не успел. Суд 
приговорил его к 6 годам 
колонии общего режима, 
остальные взяточники по-
лучили от 4,5 до 5,5 года 
колонии.

БЫВШАЯ ЖЕНА ИЗБИЛА НЕВЕСТУ 
МУЖА ПРЯМО НА СВАДЬБЕ

Бывшая жена устроила 
драку с новой суженой 
своего экс-супруга прямо 
во время свадьбы. Неве-
сте в итоге понадобилась 
помощь врачей.

Как стало известно «МК», 
драматическая развязка 
торжества произошла в 
субботу в подмосковном 
Долгопрудном возле 
кафе, где 41-летняя жен-
щина отмечала свадьбу 
со своим 45-летним из-
бранником. В какой-то 
момент новобрачная вы-
шла с гостями на улицу 
сделать несколько со-
вместных фотографий. У 
входа ее уже поджидала 
бывшая супруга жениха. 
Дама принялась оскор-
блять соперницу, которая 
похвасталась перед ней 
обручальным кольцом, а 
потом и вовсе наброси-
лась на нее с кулаками. 
Оттащить обезумевшую 
ревнивицу попытались 
подруги женщины, одна-
ко досталось и им. Торже-
ство пришлось на время 
прервать, успокаивать 
дебоширку вышли все 

гости свадебной церемо-
нии. Сделать это удалось 
лишь мужчинам, которые 
за руки отвели агрессив-
ную дамочку в сторону. К 
слову, на свадьбе был их 
общий с бывшим мужем 
7-летний сын. Расстро-
енная скандалистка за-
брала мальчика и гордо 
удалилась.

Как выяснялось, рев-
нивица досаждала своей 
сопернице уже несколько 
месяцев, с момента, как 
распался ее брак. Скан-
далистка при любом 
удобном случае оскор-
бляла и унижала новую 
возлюбленную своего 
бывшего, матерясь на 
весь поселок (они живут в 
частном секторе на одной 
улице), угрожала распра-
вой и даже обещала сжечь 
дом. После скандальной 
свадьбы новоиспеченная 
жена решила вызвать по-
лицию, чтобы написать 
заявление на нападав-
шую. А на следующий 
день женщина отправи-
лась в больницу — зафик-
сировать побои.

РОДИТЕЛИ ПОГУБИЛИ ДРУГ ДРУГА, 
НЕ ПЕРЕЖИВ СМЕРТЬ МЛАДЕНЦА
Смерть новорожденного 

ребенка привела к страш-
ной семейной драме, раз-
ыгравшейся 29 октября 
в подмосковном поселке 
Павшино (Красногорский 
городской округ). Там по-
гибла мать мальчика, а ее 
сожитель попал в больни-
цу в тяжелом состоянии.

Как удалось выяснить 
«МК», трагедия произошла 
около 11 часов вечера. 
Свидетелем стал молодой 
человек, который стоял во 
дворе дома. Он увидел, 
как на балкон на 4-м эта-
же вышла женщина, а спу-
стя несколько секунд она 
уже лежала на асфальте 
перед домом. Вскоре на 
улицу выбежал ее граж-
данский супруг, который 
попытался спасти жену и 
сделать ей искусствен-
ное дыхание: она была 
еще жива. Мужчина был 
в шоковом состоянии и по-
просил очевидцев вызвать 
«скорую помощь», после 
чего забежал в подъезд. 
Прибывшие полицей-
ские зашли в квартиру, 
где проживала семейная 
пара, и нашли мужчину с 
травмами, характерными 
для попытки суицида. 52-
летнего пострадавшего 
экстренно госпитализи-
ровали. 32-летняя женщи-
на скончалась в машине 
«неотложки».

Эту квартиру семья 
и з  К ы р г ы з с т а н а 

арендовала в прошлом 
году. Мужчина работал 
водителем в строитель-
ной компании, а женщина 
трудилась подсобным ра-
бочим. Летом этого года у 
семейной пары случилось 
несчастье: умер малень-
кий ребенок. Мальчик ро-
дился в январе и вскоре 
заболел ОРВИ. Мать не-
сколько месяцев лежала 
с ним в больнице, но ле-
чение не помогло. После 
смерти малыша в семье 
начался разлад, родите-
ли обвиняли друг друга 
в произошедшем. На не-
сколько месяцев женщина 
съехала от мужа, но в на-
чале октября вернулась, 
и в доме вновь начались 
ссоры и скандалы. Из-
за постоянных криков из 
квартиры на арендаторов 
пожаловались соседи. 
Хозяин жилья в пятницу 
попросил их съехать в 
течение двух недель. В 
воскресенье, за несколь-
ко часов до трагедии, 
семейная пара звонила 
владельцу квартиры с 
просьбой разрешить 
остаться. Они обещали, 
что больше не будут ссо-
риться, однако мужчина 
был непреклонен и по-
просил освободить жи-
лье. Теперь в семейной 
драме предстоит разо-
браться следователям, 
чтобы выяснить все дета-
ли произошедшего.

ВОДИТЕЛИ ПОПАЛИ В ЭПИЦЕНТР ВЗРЫВА ПО ДОРОГЕ 
НА РАБОТУ

Сильный взрыв 
произошел в поне-
дельник утром прямо 
у забора аэропорта 
«Шереметьево». В ми-
крорайоне Клязьма-
Старбеево подмо-
сковного городского 
округа Химки взор-
валась и загорелась 
газовая заправка.

Как стало известно 
«МК», ЧП случилось 
около 8 часов утра. 
Произошла разгерметиза-
ция емкости с пропаном, а 
последовавший затем по-
жар спровоцировал взрыв 
резервуара для хранения 
газа — газгольдера. Пламя 
охватило палеты, бытов-
ки и пять автомобилей. 
Своими впечатлениями о 
случившемся поделились 
пострадавшие.

51-летний Максим выез-
жал из шиномонтажного 
сервиса на грузовом ав-
томобиле «Фиат Дукато», 
но был вынужден резко 
остановиться, так как за-
глохла машина. Водитель 
увидел вокруг транспорт-
ного средства белую пе-
лену. Концентрация бе-
лого газа в воздухе была 
настолько большой, что 
все остальные водители 
тоже остановились.

«Я вышел из машины 
и услышал хлопок. Про-
бежал метров 10 от авто-
мобиля, и тут раздался 
сильный взрыв, который 
отбросил меня и еще 
одного человека на не-
сколько метров вперед. Я 
лежал и чувствовал, что у 
меня горят куртка и джин-
сы. Очень повезло, что по-
близости оказалась лужа. 
Я нырнул в нее и весь из-
мазался в грязи, чтобы по-
тушить огонь. После этого 
увидел, что передо мной 
лежит мужчина, который 
не мог встать. У него была 
травмирована нога и тоже 
горела одежда. Я его по-
тушил. Мужчина предста-
вился таксистом Русланом 
и попросил меня отвезти 

его машину подальше от 
пожара, так как сам он был 
не в состоянии. Я ее при-
парковал в ста метрах от 
заправки, около кафе. По-
сле вернулся, чтобы вы-
звать «скорую помощь» 
пострадавшим. У меня 
ожоги второй степени на 
двух кистях. От госпита-
лизации я отказался, буду 
лечиться дома. А маши-
на полностью сгорела», 
— рассказал один из по-
страдавших.

Второй пострадавший — 
45-летний таксист Руслан 
— приехал помыть маши-
ну «Киа» после смены. Но 
когда автомобиль начал 
заезжать на территорию, 
он заглох. 

«Я вышел из машины. 
Почувствовал, что пахнет 
газом. Вручную самосто-
ятельно откатил машину 
на проезжую часть. Через 
несколько секунд произо-
шел мощный взрыв. Меня 
откинуло вперед на не-
сколько метров. Я сильно 
ударился ногой и не мог 
встать. Попросил добро-
вольца, который потушил 
мне одежду, отогнать мою 
машину. Добрые люди 
меня оттащили подаль-
ше от пламени. Сейчас 
нахожусь уже в больнице 
с переломом бедра. Че-
рез неделю будут делать 
операцию на ноге. Маши-
на вроде цела. Начальник 
поехал разбираться на ме-
сто ЧП», — поведал нам по-
страдавший.

Третий гражданин, ко-
торый получил ожоги 18% 

тела, — 64-летний таксист 
Геннадий. Мужчина проез-
жал мимо шиномонтажки 
на служебном микроавто-
бусе, когда ехал на работу 
в Долгопрудный.

«Автомобиль по непо-
нятным причинам остано-
вился. Я вышел из него, 
мне таксист Руслан пред-
ложил помощь, чтобы от-
толкнуть микроавтобус 
подальше от газового 
облака. Через несколь-
ко секунд мы услышали 
хлопок. Я хотел отбежать 
подальше от сервиса, но 
произошел взрыв. Все 
мы отлетели вперед. Ког-
да я отошел от шока, то 
увидел, что мои ноги со 
стороны спины горят. Про-
горели и куртка с майкой, 
но до тела огонь не дошел. 
Сейчас лежу в больнице с 
ожогами ног второй степе-
ни», — поделился постра-
давший.

Как выяснил «МК», два 
дня назад газгольдер про-
веряли инспекторы, чтобы 
устранить выявленные на-
рушения. Клапан баллона 
с содержимым открывали, 
после чего закрутили, но, 
видимо, не до конца.

Продолжение темы 
читайте на 3-й стр.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Беспорядки в Махачкале в ночь с 
29 на 30 октября, в ходе которых 
разъяренная толпа штурмом взяла 
аэропорт, породили массу споров 
среди аналитиков. Как так случилось, 
что тренд на поддержку Палестины в 
реалиях российского южного региона 
вдруг приобрел черты беспощадного 
бунта? Почему в Лондоне, Париже 
и Берлине мусульмане тоже выхо-
дили на митинги, но никого не били 
и не бунтовали? Действительно ли 
жителей столицы Дагестана мето-
дично «прогревали» извне с помощью 
западных пиар-технологий или корни 
случившегося надо искать внутри 
страны? Своими соображениями о 
причинах беспорядков в Махачкале с 
«МК» поделились политологи.

За массовыми беспорядками в Махач-
кале стоят внешние силы, следует из заяв-
ления МИД России. «Массовые беспорядки 
в Дагестане являются следствием сплани-
рованной и осуществленной извне прово-
кации», — говорится в сообщении россий-
ского внешнеполитического ведомства. В 
МИД также подчеркнули, что ключевую роль 
в инциденте в аэропорту Махачкалы сыграл 
киевский режим. 

Глава Бюро военно-политического ана-
лиза Александр Михайлов также полагает, что 

некие заводилы из-за границы специально 
распространяли провокационный контент по 
мессенджерам и соцсетям. Однако эксперт 
сомневается в том, что действиями толпы 
кто-то руководил непосредственно на месте 
событий. 

— Нет видеосвидетельств. Есть только 
ролики, на которых люди бегают по территории 
аэропорта. Как они туда приехали? Их туда 
подвозили автобусами или они добирались 
сами? — спрашивает военно-политический 
аналитик.

По мнению Михайлова, махачкалинский 
погром не координировался из единого ин-
формационного центра. Между тем обста-
новку подогрели как сам арабо-израильский 
конфликт, так и позиция России по отношению 
к событиям на Ближнем Востоке.

— Россия выступает на стороне мирного 
населения сектора Газа. Так или иначе, это 
создает антиизраильский дискурс, — отме-
чает Михайлов.

При этом эксперт добавил, что погромы в 
махачкалинском аэропорту не были похожи на 
спланированную политическую акцию: участ-
ники беспорядков не выдвигали каких-либо 
требований и походили на толпу современной 
не очень умной молодежи, которую в силу за-
висимости от соцсетей очень легко с помощью 
этих же соцсетей мобилизовать практически 
на что угодно.

Политолог Алексей Макаркин советует 
искать корни погрома в самих погромщиках. 
Ведь после начала обострения палестино-
израильского конфликта митинги в поддержку 
населения сектора Газа прошли во многих 
крупных городах и даже столицах стран Ев-
ропы. Однако никто нигде не брал штурмом 
аэропорт…

Существует четкая грань между тем, что-
бы сходить на митинг и выпустить там пар, и 
откровенной ксенофобией, подчеркнул Алек-
сей Макаркин. В Дагестане эта грань стерта 
начисто. 

— В Европе митинги происходят регу-
лярно. Люди приходят на них, выпускают пар 
и расходятся по домам. Одни идут с одними 
флагами, другие — с другими. Задача полиции 
в том, чтобы эти две группы с разными флагами 

не встречались. Правоохранительные органы 
не вмешиваются, а лишь охраняют такие акции, 
— говорит Макаркин. 

Конечно, если мирный митинг вдруг пере-
растает в крушение витрин и поджоги автомо-
билей, хулиганов, как сейчас принято говорить, 
«винтят». Но даже в этом случае ни они, ни вся 
толпа целиком не воспринимаются как угроза 
государству, подчеркнул политолог. При этом и 
сами участники подобных мероприятий четко 
осознают пределы допустимого и редко пере-
ходят «красную линию». 

Эксперт предположил, что последней ка-
плей для жителей Махачкалы могли стать ро-
лики, снятые в Хасавюрте за день до погромов. 
Там группа взволнованных людей пришла в два 
отеля. Пришла не просто так, а с проверкой: 
искали евреев. Никого не нашли, но перед 
уходом оставили на дверях гостиниц записки: 
«Иностранным гражданам Израиля (евреям) 
вход строго запрещен. И не проживают здесь». 
Кроме того, на сайтах аренды недвижимости 
в Дагестане уже несколько дней встречаются 
объявления с прямым указанием на то, что 
евреям хозяева квартиру сдавать не станут. 

— За сутки до погромов непонятные люди 
пришли в гостиницы посмотреть, нет ли там ев-
реев. И им показали. А раз можно посмотреть 
отель, то почему нельзя сходить на «проверку» 
в аэропорт? — поинтересовался политолог. 

Татьяна АНТОНОВА.

ДАГЕСТАНСКИЙ 
ПОЛИТИЧЕСКИЙ
СМЕРЧ 
c 1-й стр.

Руководитель Дагестана Сергей 
Меликов так оценил смысл про-
изошедшего в его республике: 
«Мы, в принципе, не в первый раз 

сталкиваемся с тем, что попытки дестабили-
зировать ситуацию в Дагестане и создать про-
тестный фон в Дагестане, в том числе с ис-
пользованием запрещенных приемов, 
связанных с раздуванием межнациональной 
розни, межконфессиональных проблем, про-
водятся нашими врагами. Врагами, противни-
ками нашей страны». Соглашусь с подобной 
оценкой. Для официального Киева совершенно 
не важно, что Владимир Зеленский принад-
лежит как раз к той национальности, предста-
вителей которой жаждали растерзать проте-
стующие в аэропорту Махачкалы. Для Украины 
важен любой шанс дестабилизировать ситуа-
цию в России. А для самой России важно то, 
что Киев сумел воспользоваться этим шансом 
на полную катушку. Одним из безусловных 
изменений к лучшему, которое произошло за 
годы путинского правления, является то, что 
Северный Кавказ перестал быть зоной острого 
и перманентного кризиса. Произошедшее в 
Махачкале показывает: это достижение на-
ходится сейчас под угрозой. 

Давайте смотреть на ситуацию реально. 
Дагестан всегда был и всегда останется ис-
ключительно сложным в управлении субъектом 
РФ. Великий президент Франции Шарль де 
Голль как-то раз заявил: «Как можно управлять 
страной, в которой 246 видов сыра?» Но это, 
конечно, шутка. А вот что шуткой не является. 
Аварцы, даргинцы, кумыки, лезгины, таба-
сараны, ногайцы, агулы, рутульцы, цахуры, 
таты — так выглядит краткий и очень неполный 
список народов, которые проживают в Даге-
стане на территории, которая не очень сильно 

превышает территорию Московской области. 
Управлять такой республикой из еди-

ного центра с непререкаемым авторитетом 
по модели Рамзана Кадырова невозможно. 
Управлять Дагестаном возможно только на 
основе сложного баланса сил и интересов, учи-
тывающего самые разные факторы, понятные 
до конца лишь местным инсайдерам. Но объ-
ективная сложность политического, социально-
экономического и религиозного пейзажа в 
Дагестане не должна заслонять главного: дей-
ствия враждебных внешних сил в республике 
оказались не просто эффективными, а очень 
эффективными. Мы пока не знаем (а возможно, 
так никогда и не узнаем) точных причин того, 
почему это произошло. Но вот что очевидно: 
как и в момент путча Пригожина, Россия про-
демонстрировала всем заинтересованным 
сторонам, у части которых явно есть недобрые 
намерения, свою потенциальную уязвимость 
для подобного рода провокаций. 

В ходе острых и длительных военных кон-
фликтов то, что на английском языке принято 
называть home front (и, если по-простому, тыл), 
является ничуть не менее важным, чем соб-
ственно фронт. Самый яркий пример: Россия 
проиграла Первую мировую войну не потому, 
что потерпела военное поражение на фронте. 
Обрушение фронта стало следствием обруше-
ния тыла, его фактической самоликвидации в 
результате политического, идеологического и 

морального кризиса. Пониманием именно этого 
(или выражусь более осторожно: в том числе 
именно этого) обстоятельства были вызваны 
жесткие действия Кремля в сфере внутренней 
политики страны сразу после начала СВО. И 
эти жесткие действия дали свои плоды. Все 
неспособные держать язык за зубами, недо-
вольные релоцировались. А внутри страны 
был создан общенациональный консенсус: 
СВО должна быть выиграна. 

Сейчас этот консенсус — да что там только 
консенсус, все единство страны! — де-факто 
тоже оказался под угрозой. На современ-
ном российском политическом языке нашу 
страну принято именовать «государством-
цивилизацией». Но мне, как человеку в этом 
смысле старомодному, больше нравится более 
ранняя формулировка: Россия — многонацио-
нальное и многоконфессиональное государ-
ство. В этом многообразии и заключена сила 
страны. Если эта сила вдруг будет превращена 
в слабость, для России это будет означать по-
ражение исторического масштаба. Понимаю, 
что звучно пафосно. Но понятие «пафосность» 
совсем не равнозначно понятию «неправиль-
ность». Россия вновь оказалась сейчас на раз-
вилке. И не дай бог мы свернем на этой развилке 
куда-то не туда. 

После путча Пригожина Кремль продемон-
стрировал изрядное политическое мастерство, 
ликвидируя его последствия и заделывая те 

пустоты, которые вдруг появились в системе 
управления страной. Каждый новый внезапный 
политический вызов всегда выглядит более 
страшным и сложным, чем те его предшествен-
ники, с которыми уже удалось справиться. Но 
в данном случае масштаб проблемы, которая 
внезапно проявила себя, действительно вы-
глядит более серьезным. Важно понимать: 
кризис на Ближнем Востоке не закончится не 
то что в ближайшее, но даже не в ближайшее 
время. Комментируя на прошлой неделе про-
исходящее в этом регионе мира, известный 
американский политолог Джон Миршаймер 
заявил: «Путин сейчас занимает выгодное по-
ложение по данному вопросу, а Байден увяз в 
грязи». На прошлой неделе я бы однозначно 
согласился с профессором Миршаймером, 
а вот на этой — уже как-то не уверен. Новая 
реальность последних дней октября 2023 года: 
кризис на Ближнем Востоке — это испыта-
ние на прочность не только для Запада, но и 
для России (как будто у нас сейчас нет других 
испытаний). 

Провокации оказываются успешными 
только там, где для них есть питательная по-
чва. Как выяснилось, в Дагестане (и только ли 
в Дагестане?) такая питательная почва для 
них есть. Как человек, который не является 
специалистом по региону, я не берусь давать 
оценку действиям руководства республики. 
Я понимаю, что имеет в виду Сергей Меликов, 
заявляя, что «подразделения МВД и Росгвар-
дии до последнего не применяли физическую 
силу, надеясь образумить эту толпу». И я рад 
тому, что «количество травмированных или по-
страдавших на сегодняшний день минимально» 
(еще одна цитата Сергея Меликова). 

Но вот что вызывает у меня чувство глу-
бокой обеспокоенности. При осуществлении 
своей главной монополии — монополии на на-
силие — власть в России не имеет права давать 
слабину, выглядеть неуверенной, растерянной 
и неэффективной. Пытаясь предотвратить дра-
матический ход событий в Дагестане, власть в 
республике и официальное духовенство вроде 
бы делали все как надо. Но ничего из этого «все 
как надо» не сработало, а если сработало, то 
на холостом ходу. Это очень серьезный, можно 
сказать, даже исключительно серьезный вызов 
для Кремля — вызов, который должен быть 
встречен с открытым забралом. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

В чем недоработали 
силовики в Махачкале
Разбор воскресных беспорядков в аэ-
ропорту Махачкалы и их последствий 
вышел на самый высокий уровень: 
совещания с участием президента. 
Глава Следственного комитета России 
Александр Бастрыкин взял на кон-
троль расследование дела о массовых 
беспорядках в аэропорту Махачкалы. 

Генерал-майор ФСБ в отставке Алек-
сандр Михайлов считает, что при надлежащей 
реакции ведомств, ответственных за обеспе-
чение безопасности, события в махачкалин-
ском аэропорту можно было предотвратить. 
В беседе с «МК» он назвал недоработки, до-
пущенные силовиками.

Несколько сотен протестующих зашли в 
здание аэропорта, а потом вышли на лeтное 
поле с требованием не пускать прилетевших. 
Правоохранители вначале пытались унять 
толпу, но у них ничего не вышло. Решить во-
прос мирным путем не удалось. В результате 
столкновений пострадали более 20 человек, 
включая самих полицейских. 

МВД республики сообщило, что установ-
лены личности 150 участников беспорядков, 
60 из них уже задержаны. Следственные ор-
ганы возбудили уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренного частями 1, 
2 ст. 212 УK РФ (массовые беспорядки).

— Органы недоработали еще на самом 
первом этапе, — говорит Александр Ми-
хайлов. — Как только появляются лидеры 
подобного рода протестов или беспорядков, 
с ними надо сразу же начинать работать.

«Работать» — это не значит, что их надо 
уговаривать, скорее, необходимо искать 
варианты, каким образом их блокировать, 
изолировать. Потому что без лидеров бес-
порядки не приняли бы такой масштаб. Сей-
час нормализовать ситуацию будет слож-
нее, потому что лидеры уже превратились 
в какую-то касту, которую протестующие 
будут защищать. 

Силовые структуры, судя по всему, либо 
не придали проблеме большого значения, 
либо вовремя не смогли блокировать дея-
тельность организаторов. Пока неясно, от-
куда ветер дует. Я думаю, что зачинщиками 
стали, скорее всего, те самые недобитки, 
которые сохранились после вторжения банд 

Басаева в Дагестан. Так называемые ваххаби-
ты, которые входили в Дагестан под зеленым 
знаменем ислама.

Вряд ли серьезная интеллигенция или 
какие-то иные группы людей способны ор-
ганизовать такой беспредел. Чтобы соз-
дать массовую истерию, нужны персона-
жи, которые прошли через подобного рода 
события. 

Все мы помним май 1998 года, когда 
вооруженная группа беснующихся фанатиков 
под руководством политиков Магомеда и 
Надиршаха Хачилаевых ворвалась в здание 
Госсовета. В Дагестане вообще очень вы-
сокая психологическая турбулентность, и 
люди способны на совершение необдуман-
ных поступков, особенно с учетом того, что 
значительную часть в этой среде составляет 
молодежь.

— Вы говорите, что лидеров необходи-
мо было блокировать. Что это значит?

— Я не буду рассказывать, какие именно 
способы существуют, но поверьте, они есть. 
Человека можно изолировать абсолютно под 
благовидным предлогом, не допуская его 
участия в подобных акциях. 

И, конечно, надо было сразу думать о 

проработке соцсетей. В общем, повторюсь, 
ошибок допущено много. И поэтому моя точка 
зрения такова: масштаб последствий связан 
не столько с деятельностью самих экстреми-
стов, сколько с непродуманными мерами по 
линии специальных служб и правоохрани-
тельных органов. 

Это история не сегодняшнего и не вче-
рашнего дня, она наверняка развивалась 
какое-то время. Кто-то должен был ее кон-
тролировать, владеть ситуацией. Но факт 
остается фактом: беспорядки произошли. 
Кто виноват — надо разбираться. 

Думаю, правоохранительные органы 
сейчас начнут тщательную проверку. Надо 
смотреть, какая информация в целом была, 
какая докладывалась наверх, какие меры 
на уровне специальных служб республики 
принимались. Вся информация, которая сви-
детельствует о вероятности возникновения 
подобного рода акций, должна докладывать-
ся на самый верх. 

Сегодня мы видим только последствия, 
а вот то, что предшествовало, какая инфор-
мация существовала и как на нее среагиро-
вали или почему не реагировали достаточно 
активно, — это главный вопрос. Как правило, 
как только такая информация появляется, 
вырабатываются меры противодействия, 
начиная от введения воинских подразде-
лений, заканчивая изолированием под бла-
говидным или неблаговидным предлогом 
лидеров, переключением толпы на другие 
раздражители и так далее. 

Если у силовиков никакой информации 
не было, это плохо, а если информация была 
и по ней не отработали в том объеме, чтобы 
не допустить последствий, которые мы на-
блюдаем, это еще хуже.

По мнению генерала, не исключено, что 
произошедшее может повлечь волну подоб-
ных протестов в других регионах.

— Мы должны исходить из того, что факт 
уже произошел и должен быть проведен раз-
бор ошибок. Однозначно в территориальные 
органы ФСБ, МВД и Росгвардии других субъ-
ектов Российской Федерации должны быть 
направлены ориентировки с определенны-
ми рекомендациями и соответствующими 
шифровками. 

Лина КОРСАК.

КРИЗИС

КТО «ПРОГРЕВАЛ» ТОЛПУ?
Политологи разобрались 
в причинах погрома 
в аэропорту Махачкалы

СЕГО ДНЯ

c 1-й стр.
Почему так получилось? Разве 
никто не видел, как в республике 
пускают ростки экстремистские 
течения ислама, как потихоньку-

полегоньку молодежи внушают, что законы 
шариата превыше законов государства, что 
вот есть Дагестан, а есть неверные, которые 
не дают ему жить хорошо? Никто не одергивал 
популярных у дагестанских подростков 

бойцов ММА, открыто заявлявших о своем 
национализме.

Да видели. Все это было на виду. И даже 
говорили об этом. А толку? Неужели государ-
ственная машина настолько глуха? Ведь это 
опасно и для нее в том числе? 

Глухота объясняется просто. Бюрокра-
тическая прослойка в государстве зиждется 
на двух основных принципах — удобство и 

спокойствие. Никто не хочет идти к начальнику 
с докладом о проблемах, потому что «да ты 
с ума сошел, как я с этим пойду «наверх»?!» 
Это ведь значит, что придется беспокоить 
условного Ивана Ивановича, а это же ужас 
что такое, он страсть как этого не любит. Он 
любит, чтобы все было спокойно. Чтобы были 
красивые графики, отчеты, презентации, им-
портозамещение, рост, прорывные техноло-
гии и рекордный урожай озимых. Бюрократы 
помельче, чтобы избежать начальственного 
гнева, рисуют их бюрократам покрупнее, те, 
в свою очередь, идут дальше... И проблема, 

которую уже сгладили эвфемизмами в докла-
де на низовом уровне, сама собой рассасы-
вается, проходя уровень за уровнем. И когда 
принимающие решения начальники получают 
финальный отчет, оказывается, что и нет про-
блемы. Не надо никакого решения принимать. 
Все молодцы. Всем удобно и спокойно.

До очередного погрома или бунта.
В мирное время все это вызывало глу-

хое раздражение, недовольство, но это, в 
принципе, можно пережить. Сейчас уже не 
получится.

Дмитрий ПОПОВ.

«ХУЖЕ, ЕСЛИ ИНФОРМАЦИЯ У ОРГАНОВ БЫЛА...»

ГЛУХОЙ ПЛАТИТ ДВАЖДЫ

Сломанные ворота аэропорта 
наутро после штурма.

Сначала протестующие 
на глазах силовиков пролезли 
через щель в стене. А потом их пришлось отлавливать 

поодиночке на летном поле.КА
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Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Как минимум 13 человек 
погибли в железнодорожной 

катастрофе, произошедшей в Индии. 
Пассажирский поезд Вишакхапатнам–
Паласа остановился в районе Визиа-
нагарам (штат Андхра-Прадеш). В него 
врезался второй пассажирский поезд, 
шедший из Раягады, три вагона с пасса-
жирами сошли с рельсов и опрокинулись. 
Представитель пресс-службы East Coast 
Railway заявил, что причиной катастро-
фы стала ошибка сотрудника дороги, не 
переключившего вовремя сигналы.

КАДР

ПОЛИТИКА

НЕДВИЖИМОСТЬ

ФОТОФАКТЫ

БОГЕМА

В РОССИЮ ДЕПОРТИРУЮТ РАДИКАЛОВ-ИСЛАМИСТОВ ИЗ ФРАНЦИИ

СМЕРТЬ МЭТТЬЮ ПЕРРИ ОБРАСТАЕТ ЗАГАДКАМИ

В Эстонии ввели систе-
му продовольственных 
карточек для малоиму-
щих, сообщает ERR. Их 
они смогут обменивать на 
продукты и товары первой 
необходимости в магазинах 
Rimi по всей стране, гово-
рится в статье со ссылкой 
на Минсоцдел. На одного 
человека в квартал положе-
но €30 (около 3 тыс. рублей). 
До этого нуждающимся в 
Эстонии выдавали продукто-
вые наборы.

Из Франции депортируют 
39 россиян, «привер-
женных радикальному 
исламу». Об этом сообщил 
министр внутренних дел 
Франции Жеральд Дарма-
нен. «Мы составили список 
из 39 граждан России, за ко-

торыми мы особо тщательно 
следим из-за подозрений в 
радикализации. На прошлой 
неделе мы представили 
его российским властям и 
начнем соответствующие 
переговоры и процедуры. 
Нам необходимо обезопа-

сить нашу страну от возмож-
ных негативных проявлений 
радикального ислама, в том 
числе от террористических 
актов», — рассказал глава 
МВД. Он не раскрыл данные 
россиян, которым грозит 
депортация.

Квартиру президента 
Украины Владимира Зе-
ленского и его жены Еле-
ны продали в понедельник 
на открытом аукционе. 
В торгах участвовали два 
человека — Ольга Липовец-
кая и Юлия Кальницкая. По-
бедителем стала жительница 
Москвы Липовецкая, которая 
заплатила за объект 44,3 
миллиона рублей. Финальная 
цена превысила первона-

чальную на 20 миллионов. 
Госсовет Крыма сообщил о 
решении национализировать 
квартиру Зеленского в по-
селке Ливадия 24 мая. Глава 

полуострова Сергей Аксенов 
заявил, что та же участь ждет 
крупные винодельческие 
предприятия и банковские 
структуры.

Причина смерти попу-
лярного американского 
киноактера Мэттью Перри 
остается невыясненной 
и требует дальнейшего 

расследования. К такому 
выводу пришли судмедэк-
сперты, которые теперь 
ожидают результатов 
токсикологического теста. 

Издания, первыми сооб-
щившие о смерти актера, 
рассказали, что он был 
обнаружен без признаков 
жизни у себя дома в джакузи 
в прошлую субботу. Полиция 
Лос-Анджелеса подтвер-
дила журналистам, что на 
теле Перри не обнаружено 
никаких видимых травм. 
Однако отделение судме-
дэкспертизы округа заявило, 
что окончательное решение 
по этому делу отложено. 
Обычно это означает, что 
патологоанатомы завер-
шили свою работу, но им 
требуются дополнительные 
данные. Мэттью Перри стал 
известен во всем мире бла-
годаря роли Чендлера Бинга 
в популярном телесериале 
«Друзья».

Манулы в Московском зоопарке завершили зажировку 
и готовы к зиме.

Захватывающие и пугаю-
щие кадры извержения 
вулкана Ключевской на 
Камчатке публикуют в 
Сети. Губернатор края 
Владимир Солодов сообщил 
о введении в районе режима 
повышенной готовности и 
предупредил о возможных 
выбросах пепла. Региональ-
ное МЧС рекомендовало 
жителям и гостям Камчатки 
в случае пеплопада закрыть 
окна и двери, укрыть обо-
рудование и постараться не 
выходить на улицу.

В ЭСТОНИИ ВВЕЛИ ПРОДУКТОВЫЕ КАРТОЧКИ

Российская команда Team Spirit стала дважды чемпио-
нами крупнейшего турнира International — ключевого 
события в киберспортивном мире по дисциплине Dota 
2. В этом году в финале она переиграла команду Gaimin 
Gladiators и второй раз за три года стала победителем. В 
составе — два украинца и три россиянина, что особенно при-
ятно и символично.

КВАРТИРУ 
ЗЕЛЕНСКОГО 
В КРЫМУ ПРОДАЛИ 
НА АУКЦИОНЕ
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Российский министр обороны 
рассказал в Пекине о сути СВО

Глава российского военного ве-
домства Сергей Шойгу 30 октября 
совершил рабочий визит в Пекин. 
Он стал почетным гостем 10-го 
Пекинского Сяншаньского форума 
по проблемам безопасности. Рос-
сийский министр провел перегово-
ры с заместителем председателя 
Центрального военного совета КНР 
Чжаном Юся, а также пообщался 
с главами делегаций Белоруссии, 
Таджикистана, Азербайджана, Лао-
са, Монголии, Мьянмы, Вьетнама, 
Нигерии, других стран СНГ и ШОС.

Какие же принципиальные положения 
Шойгу посчитал необходимым довести 
до сведения участников авторитетного 
форума по безопасности, тема которого 
— «Ответственность крупных государств 
и сотрудничество в области глобальной 
безопасности»? 

Во-первых, он отметил, что «все больше 
стран выступают за справедливое и устой-
чивое многополярное мироустройство». 
«Мы наблюдаем укрепление новых эконо-
мических и политических центров, которые 
готовы отстаивать свой суверенитет, на-
циональные интересы, традиции, культуру и 
уклад жизни», — сказал Сергей Шойгу. 

Эта тенденция, разумеется, не устраи-
вает тех, кому комфортно существовать в 

условиях лишь одного полюса силы. Именно 
потому США, «подчинив себе страны за-
падного лагеря, сфокусировали их военно-
политические ресурсы на задаче любыми 
методами сохранить ускользающее гло-
бальное доминирование».

Вашингтон, в частности, упорно прово-
дил экспансию на восток, принимая в состав 
Североатлантического блока все новые и 
новые страны Центральной и Восточной 
Европы. «Эти агрессивные шаги вынудили 
нас принять контрмеры», — объяснил Шойгу 
значение российской СВО.

Инструменты, которые используют США 
в борьбе с суверенными странами, — оже-
сточенное давление, силовой прессинг, 
политико-экономическое удушение. Такая 
политика несет угрозу прямого военного 
столкновения ядерных держав, которое чре-
вато катастрофическими последствиями, 
предупредил Шойгу.

Пока же США и НАТО в противоборстве с 
Россией используют в качестве тарана Укра-
ину. Оказывая Киеву военную поддержку, 
США хотят «подорвать безопасность России 
и лишить нас воли к сопротивлению». Но эти 
планы бесперспективны, о чем говорят ре-
зультаты СВО. Только за последние четыре 
месяца ВСУ потеряли свыше 90 тысяч во-
еннослужащих убитыми и ранеными, около 
шестисот танков и почти 1900 бронемашин 
различного класса. Никаких тактически зна-
чимых успехов не достигнуто.

В то же время, отметил российский 
министр, Россия сохраняет «готовность к 
политическим дискуссиям на реалистичных 
началах — как по постконфликтному урегу-
лированию украинского кризиса, так и по 
параметрам дальнейшего сосуществования 
с Западом в целом». Но для этого «важно 
обеспечить равноправные отношения между 
всеми ядерными державами — постоянными 
членами Совета Безопасности ООН, которые 
несут особую ответственность за поддержа-
ние мира и глобальной стабильности». 

Для участия в совещании у президента 
Владимира Путина по событиям в Махачка-
ле, которое намечено на вечер понедель-
ника, Сергей Шойгу 30 октября вылетел из 
Пекина в Москву.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Пожарные назвали основные 
причины угроз при заправке 
авто газом 
30 октября утром в подмосковных 
Химках неподалеку от въезда в 
аэропорт «Шереметьево» сгорела 
газозаправочная станция. Всего в 
пожаре пострадали пять человек, 
четверым из них понадобилась 
госпитализация (по официальным 
данным МЧС России). Кроме того, 
огонь повредил бытовки и пять 
автомобилей. ЧП стало поводом за-
думаться о том, насколько вообще 
опасны газовые заправки в городе.

Как рассказали «МК» в одной из пожарно-
спасательных структур Московской области, 
в настоящее время наблюдается рост чис-
ла автомобилей, работающих на газовом 

оборудовании, соответственно, растет и чис-
ло автомобильных газозаправочных станций. 
А сжиженный углеродный газ (СГУ) является 
опасным веществом, и при работе с ним вы-
сока вероятность аварийных ситуаций.

— Нештатная чрезвычайная ситуация 
на автомобильной газозаправочной станции 
может произойти в результате разгерметиза-
ции резервуара со сжиженным углеродным 
газом, — отметил наш собеседник. — Раз-
герметизация, вероятнее всего, происходит 
в случае повышения или переполнения дав-
ления в нем. Для того чтобы контролировать 
давление в резервуарах, есть специальные 
системы.

По словам специалиста, нештатные си-
туации в основном случаются вследствие че-
ловеческого фактора, несоблюдения техники 
безопасности, что в итоге может привести к 
техногенной катастрофе. 

— По поводу случая в Химках скажу, что 

там ведется следствие, но вообще участи-
лись правонарушения, когда на газовых АЗС 
снимают газовые редукторы (клапаны), чтобы 
ускорить заправку автомобиля, — на условиях 
анонимности рассказал «МК» специалист 
пожарно-надзорного ведомства. — Клапаны 
ставятся или на выходе из цистерны (балло-
на), или на заправочном пистолете. И если 
клапана нет, то в случае, если появится искра 
(даже если есть просто какая-то наэлектри-
зованность), идет обратная реакция газовой 
смеси. И именно из-за этого баллон может 
взорваться. Если клапан стоит, то он не дает 
этому произойти. И хотя следствие еще ве-
дется, я бы предположил, что это могло слу-
читься из-за того, что не было клапана. 

Газ небезопасен. Если, например, взять 
газовый баллон в машине (он размещается 
в багажнике или на днище), то недобросо-
вестные автовладельцы снимают клапаны 
давления (электромагнитный газовый кла-
пан, который предотвращает утечку газа) для 
того, чтобы увеличить объем закачиваемого 
газа (чтобы вместо 40 литров вмещалось 
50). При снятии клапана газ идет напрямую, 
что приводит к его утечке и детонации — это 
чаще всего случается при сильной жаре, 
но бывали случаи и при морозе. При де-
тонации идет разрыв газового баллона, и, 
соответственно, случается сильный взрыв. 
Все происходит из-за нарушений техники 
безопасности при заправке автомобиля га-
зом. Если все делать по инструкции, то газ 
ничуть не опаснее бензина.   

Специалисты называют следующие при-
чины аварий на АГЗС: это заправка автомо-
биля с работающим двигателем, статическое 
электричество, поджог, курение, искры от 
выхлопных труб автомобиля, электрообору-
дование автомобиля, нагретые части авто-
мобиля, электрооборудование АГЗС (самая 
распространенная причина по статистике), 
переливы, нарушение правил ремонтных 
работ и техники безопасности. 

 — Автомобильные газозаправочные 
станции в основном располагаются в местах 
большого скопления людей и вблизи жилых 
массивов, и многие не понимают, какая опас-
ность им грозит в случае возникновения 
ЧП, — сказал наш собеседник. — Могу с 
уверенностью сказать, что размещать по-
добные объекты вблизи массовых скоплений 
людей потенциально опасно.  

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

«Сказали, что убьют, зарежут»
Дети-мигранты «кошмарят» россий-
ские школы. Такие сообщения все 
чаще появляются в новостях. Рас-
поясавшиеся детки привлекают к 
себе все больше внимания и застав-
ляют задуматься: с чего это вдруг и 
доколе? Очередные случаи буллинга 
произошли в Челябинске — мигрант-
ской мекке Южного Урала — и на 
вроде бы совсем не подверженном 
миграции Валдае.

В Челябинске всегда охотно нанимали 
приезжих из Средней Азии: на Южном Ура-
ле много заводов, на которые требуются 
представители рабочих профессий. За де-
сятилетия мигрантской активности в городе 
сформировались густонаселенные анклавы 
переселенцев.

Образовательный центр №3 располо-
жен в Тракторозаводском районе. Жилье 
здесь недорогое, предприятие близко, 
поэтому в округе сформировался один из 
мигрантских анклавов. На буллинг со сторо-
ны одноклассников-таджиков пожаловалась 
мать одного из учеников 5-го класса. По 
словам родительницы, ее сына грозились 
убить, точнее — зарезать. Ребенок ходит в 
коррекционную группу и не может адекватно 
ответить агрессорам.

— Саша (имя изменено. — Авт.) при-
шел в образовательный центр №3 из дру-
гой школы. Эти мальчишки сразу начали 
над ним смеяться. Подкладывали записки 
с угрозами, где писали, что убьют, зарежут 
его, — рассказала Светлана, мама мальчика. 
— Два одноклассника-мигранта постоянно 
провоцируют ссоры. Один раз сын разго-
варивал с другом по громкой связи. Это 
им не понравилось. Они подошли к нему в 
компании своих друзей, стали его оскорблять 
и угрожать физической расправой. Позже 
звонили ему по телефону и пытались «забить 
стрелку», на которую собирались привести 
братьев и сестер.

Когда Светлана позвонила маме одного 
из обидчиков, та сказала, что плохо говорит 

по-русски и ничего не понимает. Разговоры 
с классной руководительницей и админи-
страцией школы тоже ни к чему не привели. 
Однако достоверно известно, что мигранты 
нападают и на других детей в классе. Одно-
го мальчика зажали в углу и били толпой. 
Из-за этого из класса уже перевелись два 
ученика.

После конфликта маме позвонили 
представители уполномоченного по пра-
вам ребенка в Челябинской области и также 
предложили перевестись в другую школу. 
Светлана отказалась, написала жалобу в 
Следственный комитет. В настоящее время 
глава СК Александр Бастрыкин поручил про-
вести расследование ситуации.

Также Следственный комитет возбу-
дил уголовное дело по следам выступления 
подростков-мигрантов на Валдае. Группа 
ребят принесла в школу флаг Таджикистана 
и стала провоцировать конфликт. Одна из 

учениц попросила их угомониться. В ответ 
ее пообещали зарезать после уроков. Позже 
по школе разошлось аудио: те же ученики 
ругали Россию, говорили, что никогда не 
возьмут в руки российский флаг.

Случаи насилия со стороны мигрантов 
фиксировались в Москве, Подмосковье, 
Санкт-Петербурге, Уфе, Магнитогорске и 
других местах. На оперативном совещании 
по вопросам расследования преступлений в 
миграционной сфере Александр Бастрыкин 
отметил, что в стране продолжается рост кри-
минальной активности иностранных граждан. 
Была приведена настораживающая статисти-
ка. Так, в текущем году правоохранительными 
структурами расследовано свыше 31 тысячи 
преступлений, кроме того, совершено не-
сколько тысяч преступных деяний лицами, 
которые приобрели гражданство Российской 
Федерации менее 10 лет назад. 

Не осталась без внимания и ситуация с 
детьми мигрантов. Глава ведомства отме-
тил, что происходят групповые нападения в 
общественных местах и учебных заведениях, 
где школьники подвергаются запугиванию 
и силовому давлению со стороны приез-
жих. Многие правонарушители чувствуют 
свою безнаказанность, рассчитывают на 
поддержку от представителей этнических 
диаспор. Все это создает социальную на-
пряженность, приводит к эскалации нега-
тивных настроений в обществе, отметил 
глава ведомства.

Бастрыкин распорядился создать в каж-
дом региональном следственном органе спе-
циальное подразделение по вопросам рас-
следования преступлений в сфере миграции 
и определить куратора данного направления 
из числа заместителей руководителя.

Пока силовики укрепляют аппарат для 
борьбы с недобропорядочными мигрантами, 
в том числе в школах, родители не сидят 
сложа руки. В Ростове-на-Дону мужчина 
разогнал толпу детей-мигрантов, напавших 
на подростка возле школы №18. Он проез-
жал мимо и случайно увидел, как большая 
группа подростков восточной внешности 
окружила одного мальчика. Выйдя из ма-
шины, ростовчанин в грубой форме разо-
гнал толпу. Сейчас реакции мужчины дают 
оценку в Следственном комитете, так же как 
и действиям детей-мигрантов.

Ольга ТЕРЕШКОВА.

Оформить ветеринарный 
сертификат на питомца 
стало проще
Владельцы кошек и собак могут 
вздохнуть спокойно. Перелеты с до-
машними питомцами отныне стали 
комфортнее. Во всяком случае, 
оформить свое путешествие теперь 

намного проще — теперь это дела-
ется онлайн. Правда, встретить-
ся с ветеринаром очно все равно 
придется.

Главный государственный инспектор 
управления Россельхознадзора по городу 
Москве, Московской и Тульской областям 
Елена Олефир рассказала о новых возмож-
ностях для оформления перевозки животных 
в самолете. Теперь получить ветеринарный 

сертификат стало гораздо проще. Его можно 
предварительно оформить на официальном 
сайте Россельхознадзора.

— На официальном сайте Россельхоз-
надзора появилась страница с предложени-
ем предварительно оформить сертификат 
для путешествий по России и международ-
ный, — уточнила она. — Есть подробные 
инструкции, как это сделать. В нем будут 
указаны прививки животного, дата обра-
ботки от паразитов. Получение ветеринар-
ного сертификата значительно сэкономит 
время. С ним пассажир приходит на прием 
к ветеринарному инспектору, который про-
ведет только визуальный осмотр животного. 
Это займет не более 20 минут. Стразу по-
сле этого пассажир может отправиться на 
регистрацию.

Раньше внутренние и международные 
сертификаты выдавали только в аэропорту. 
На оформление документов и осмотр живот-
ного по регламенту заложено 40 минут.

Пассажиру нужно было учитывать это 
время, приезжать заранее и стоять в очере-
ди. Также в Россельхознадзоре напоминают, 
что ветеринарный кабинет теперь работа-
ет в здании нового терминала аэропорта 
«Домодедово».

Ветеринарный сертификат можно 
оформить за 5 дней до полета.

— Я со своим йорком Боней путеше-
ствую уже 8 лет, — рассказывает житель-
ница Красногорска Валерия. — Раньше на 
оформление сертификата я тратила целый 
день. Вчера же это оказалось минутным 
делом — я внесла в электронный сертифи-
кат все данные о прививках из собачьего 
паспорта, а в аэропорту оставалось просто 
показать песика ветеринару. Это заняло 
всего 5 минут.

Светлана РЕПИНА.

У Венесуэлы появился свет в конце тонне-
ля. Основанием для подобного утверждения 
служит конструктивный диалог между вла-
стью и оппозицией, стартовавший на днях в 
Барбадосе. Конкретным шагом на этом пути 
стало решение правительства освободить 
группу политических заключенных в ответ 
на смягчение ряда экономических санкций, 
наложенных США в надежде на подлинную 
демократизацию. 22 октября состоялись 
праймериз оппозиции для выдвижения еди-
ного кандидата для выборов президента, 
намечающихся в 2024 году. Победу одержала 
радикал Мариа Карина Мачадо. Верхи болез-
ненно отреагировали на итоги, утверждая, что 
в них участвовало мало народу. На самом деле 
победитель завоевала свыше 1,9 миллиона 
голосов. Зарубежные средства массовой 
информации с восторгом комментировали 
результаты.

Конфликт между властью и оппозицией 
возник в 2013 году после досрочных прези-
дентских баталий, обусловленных кончиной 
главы государства Уго Чавеса, ушедшего в 
мир иной после тяжелой болезни. Николас 
Мадуро, названный преемником, с микроско-
пическим преимуществом одолел конкурента 
Энрике Каприлеса Родонски. Когда оппоненты 
предложили пересчитать голоса, победитель 
сначала согласился, потом передумал. Это 
вызвало мощную волну негодования, не за-
тухающую по настоящее время.

Прежде переговоры проходили в До-
миниканской Республике при посредниче-
стве президента страны Данило Медины и 
экс-премьер-министра Испании Хосе Луиса 
Родригеса Сапатеро. К ним подключился 
Пабло Паролин, специальный посланник 
папы римского, приезжавший в Каракас и 
уехавший разочарованным. Затем к понти-
фику обратились с просьбой о посредни-
честве обе стороны. Он отказал президен-
ту, заявив, что его посланцы имитировали 
переговоры для оттяжки времени. Были и 
встречи на Барбадосе. Все они оканчивались 
безрезультатно.

Позднее диалог продолжился в Мексике 
под патронатом министра иностранных дел 
страны Марсело Эбрарда. Общение старто-
вало 13 августа минувшего года. Подписали 
меморандум о взаимопонимании, догово-
рились создать механизм консультаций и 
продолжить встречи. Обсуждение длилось 
долго, постоянно срывалось, возобновля-
лось вновь.

Очередную попытку разрядить конфликт 
предпринял ближайший сосед — Колумбия. 
Некогда страны входили в состав единого 
государства. Позднее их дороги разошлись. 
Но тяга к сближению сохранилась. Ведь одна 
из них названа в честь открывателя Америки 
Христофора Колумба, а другая наречена в 
память освободителя — Симона Боливара.

Поэтому никого не удивил созыв пред-
ставительной встречи в Боготе. Она прошла 
25 апреля. В ней участвовали свыше 20 ми-
нистров иностранных дел всех континентов: 
Латинской Америки, Азии, Африки и Евро-
пы, включая комиссара по внешним делам 
и безопасности Жозепа Борреля. Цель ме-
роприятия — содействовать разрешению 
кризиса в Венесуэле.

Эти же вопросы рассматривались 20 
апреля во время общения президента Колум-
бии Густава Петро с Джо Байденом. Собесед-
ник четко сформулировал основные пробле-
мы: положить конец санкциям, наложенным на 
Боливарианскую Республику, и провести там 
свободные выборы. Американская сторона 
заявила, что для прекращения санкций (по 
официальным данным, их размеры составили 
232 млрд долларов) необходимо, чтобы были 
предприняты шаги по борьбе с коррупци-
ей, прекратились репрессии, соблюдались 

права человека. Представительство США 
ограничилось присутствием группы высоко-
поставленных советников во главе с Хуаном 
Гонсалесом.

Справедливости ради отметим, что по 
объективным причинам санкции постепен-
но смягчаются, поскольку нефть пользуется 
огромным спросом на рынке. Выгоды от этого 
перепадают узкому слою правящего клас-
са, включая верхушку привилегированных, 
прекрасно оснащенных вооруженных сил. 
Элита обеспечена всем необходимым, она 
контролирует раздачу продовольственных 
товаров и продуктов питания, их дети пре-
красно устроены, учатся за рубежом. В то 
же время во внутренних делах позитивных 
изменений не наблюдается. В Венесуэле сло-
жилась специфическая социальная структура. 
3 миллиона жителей занято на производстве 
и платит налоги. А 21 миллион перебивается 
за счет переводов, посылаемых 7,5 миллиона 
эмигрантов, обосновавшихся за границей в 
поисках средств к существованию. Они не 
намерены возвращаться до кардинального 
изменения обстановки на родине. Остальное 
население довольствуется продовольствен-
ными заказами, проводя время в длинных 
очередях.

Посланцы оппозиции, объединившиеся 
в Унитарную демократическую платформу, 
прибыли в Боготу загодя. Основное их тре-
бование — проведение прозрачных выборов 
с участием всех сторон в присутствии бес-
пристрастных международных наблюдателей. 
Однако возникли принципиальные разногла-
сия по ключевому вопросу. Правящая коман-
да считала, что прежде следует прекратить 
санкции, а затем проводить голосование, 
соперники полагали обратное. Нашла коса 
на камень. 

Переговоры тормозились властью по со-
вокупности причин и поводов: то задержание 
венесуэльского самолета в Аргентине, то 
санкции Соединенных Штатов в отношении 
нефтяной кампании. Успешное развитие взаи-
мопонимания зависело от воли президента 
Венесуэлы, в психологии которого домини-
руют авторитарные замашки. Он предпо-
читает любой ценой удержать власть, даже 
посредством насилия. Мадуро не принял 
участия во встрече в Боготе, ограничившись 
пожеланиями успеха мероприятию, и заявил, 
что приступит к переговорам с оппозицией 
лишь после снятия санкций. 

Подводя итоги конференции, Густав Пе-
тро сделал основополагающий вывод: для 
успешного решения венесуэльских проблем 
следует добиться проведения свободных пре-
зидентских выборов 2024 года и прекращения 
американских санкций. Эти проблемы над-
лежит решать в комплексе. Образно говоря, 
двигаться по двум рельсам.

Гостеприимный инициатор встречи был 
удовлетворен, ибо вопреки трудностям сде-
лан важнейший шаг на пути консолидации 
демократии на континенте. Он готов про-
должить работу в этом направлении.

Сдвиги на внутриполитической арене 
происходят благодаря совокупности двух 
факторов. Во-первых — это непрекращаю-
щееся давление мирового сообщества, много 
лет упорно ратовавшего за общение между 
конфликтующими сторонами. Во-вторых, 
определенные достижения на международ-
ной арене в последние годы, поездки по ряду 
европейских стран, визит в Китай убедили 
власти в необходимости приоткрыть клапаны 
конструктивного диалога с оппозицией. 

Теперь появилась реальная возможность 
для проведения в первой половине 2024 года 
транспарентных президентских выборов с 
участием всех заинтересованных игроков 
в присутствии авторитетных иностранных 
наблюдателей.

ДОГОВОР ПО-ВЕНЕСУЭЛЬСКИ 
Даже многолетние конфликты между властью 

и оппозицией могут переходить в диалог
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На «круглом столе» в Думе об-
судили поправки в федераль-
ное законодательство и Семей-
н ы й  ко д е к с.  Д е п у т а т ы 

предложили ввести запрет на проведение 
абортов в частных клиниках. Не ново — ранее 
с такой инициативой выступала первый зам-
пред думского комитета по вопросам семьи, 
женщин и детей Татьяна Буцкая. Правда, 
представители православной церкви, на-
против, ратуют за выведение абортов из 
системы обязательного медстрахования и 
делегирование их частникам. Вот и пойми, 
что делать, если оба пред ложения 
сработают...

Депутат-социалист Дмитрий Гусев 
(в миру занимается политтехнологиями) 
заявил, что эмбрион в утробе матери уже 
обладает душой. Ссылаясь на это и также 
на Семейный кодекс, который утверждает 
равные права отца и матери, депутат потре-
бовал, чтобы отцы тоже принимали решение, 
проводить ли аборты. А представление «мое 
тело — мое дело» в корне неверно и не со-
ответствует повестке дня.

Церковь выступила с клиническими ре-
комендациями. РПЦ предлагает уменьшить 
срок для допустимого прерывания бере-
менности хирургическим путем с 12 до 8 
недель. Перед этим женщине непременно 
надо сделать УЗИ и показать сердцебиение 
плода на мониторе.

Эта мера, по мнению священнослужи-
телей, призвана уменьшить число выскабли-
ваний, вредных для здоровья женщины, в 
пользу медикаментозных абортов. Которые, 
в свою очередь, призвал сократить министр 
здравоохранения Михаил Мурашко всего 
месяц назад. 

И еще одно уточнение от РПЦ — пись-
менное согласие на аборт должно быть от 
супруга женщины или одного из родителей 
(опекунов). 

А вот руководитель благотворительного 
фонда по сохранению и укреплению тради-
ционных российских духовно-нравственных 
ценностей Инга Юмашева считает, что без 
полного запрета абортов в стране нельзя 
выиграть СВО. 

Прозвучавшие на уровне законодатель-
ной власти планы вызвали нешуточный ре-
зонанс, в том числе в Сети. Не радует людей 
и четко просматривающая патриархальная 
направленность высказываний. Многие 
прямо указывают, что идет наступление на 
права женщин. «Что значит разрешение от 
опекуна или мужа по отношению к взрослому 
дееспособному человеку? Как быть в случае, 
если отец неизвестен или свалил в закат при 
первых признаках беременности?» «Какие 
еще равные права — они могут появиться 
только в случае, когда мужчины будут вы-
нашивать, рожать и кормить, сравняются 
с женщинами в вопросе деторождения». 
Многих также смутило, что эмбрион имеет 
права, а женщина — нет.

Многие припоминают, что суммарный 
долг по алиментам в РФ составляет 156 мил-
лиардов рублей. Это официальные данные 
Службы федеральных приставов за 2022 год. 
О какой равной ответственности речь?..

— В России, по статистике, матерей, в 
одиночку воспитывающих детей, 5,6 мил-
лиона. 22% детей рождаются вне официаль-
ного брака, в гражданском сожительстве, 
— говорит социальный психолог Валерий 
Раушинский. — В такой ситуации заставлять 
отцов подписывать формальные согласия 
— очень странная инициатива. Мы сразу 
поставим миллионы людей в положение со-
циальной уязвимости, зависимости. Или 
толкаем их в теневую зону, в те же подполь-
ные абортарии. 

— У Русской православной церкви нет 
канонического мнения о том, когда в че-
ловека вселяется душа, — комментирует 
религиовед Дмитрий Фомин. — V Вселен-
ский собор постановил, что душа творится 
вместе с телом. Другая версия — на 40-й 
день после зачатия, эта концепция принята 
и в иудаизме. Хотя там считается, что окон-
чательно душа формируется все 9 месяцев. 
Некоторые первохристианские священники 
считали, что тело творится прежде души. 
Климент Александрийский говорил, что душа 
уже живет в утробе матери, а отец с семенем 
привносит в нее Святой Дух... В исламе, в 
зависимости от течения, аборт либо запре-
щен, либо разрешен после 40-го или 80-го 
дня. Или по исходу 4-го лунного месяца, это 
примерно 120 дней. 

В 2021 году, отвечая на каверзный бо-
гословский вопрос о душе в теле, предсе-
датель отдела внешних церковных связей 
Московского патриархата митрополит Во-
локоламский Иларион дал понять, что у эм-
бриона есть душа. «В момент зачатия, когда 
появляется эмбрион, он имеет все права 
человека, в том числе право на рождение», — 
заявил священнослужитель. Мол, поэтому-
то аборт делать нельзя, он «недопустим на 
любой стадии».

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

СОБАКУ — НА БОРТ!
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Экология является одним из трех 
ключевых параметров при выборе 
района у покупателей столичных 
квартир после цены и транспортной 
доступности. Несмотря на то что в 
Москве, как и в любом мегаполисе 
мира, качество воздуха и уровень 
шума далеки от идеала, здесь рас-
положены несколько зеленых райо-
нов, где много парков, нет вредных 
производств и не кусаются цены.

Согласно карте «Экостандарт», в старой 
Москве благоприятны для проживания всего 
11 районов. 8 из них находятся внутри МКАД 
(Крылатское, Строгино, Хорошево-Мневники, 
Ясенево, Обручевский, Сокольники, Измайло-
во, Ивановское), а 3 за кольцевой дорогой (Ми-
тино, Северное Бутово, Северный). В данных 
локациях отсутствуют загруженные автомаги-
страли, потенциально опасные для здоровья 
предприятия, промзоны. Зато большую часть 
территории занимают парки и водоемы. Со-
ответственно, здесь зафиксирован слабый 
уровень шума, электромагнитных излучений 
и легко дышится. 

Считается, что московские «квадраты» в 
зеленых районах стоят недешево. Однако если 
хорошо поискать, то и в этой престижной кате-
гории можно найти квартиры по демократичной 
цене. По оценке IRN.RU, топ-5 экологически 
чистых районов с бюджетным ценником воз-
главляет тихий «спальник» Ивановское на вос-
токе Москвы. Около половины территории этого 
примкадного района занимают Измайловский 

и Терлецкий лесопарки с реками, Лебедянским 
и Харигозинским прудами, а также Иванов-
ский лесопарк. Крупных промышленных за-
водов здесь нет. Среди недостатков можно 
отметить шумные автомагистрали (МКАД и 
шоссе Энтузиастов) и плохую транспортную 
доступность. До ближайших станций метро 
— «Измайловская», «Перово», «Новогиреево» 
— путь неблизкий. На вторичном рынке 1 кв.м 
жилья тут стоит в среднем 217,1 тыс. руб., что 
ниже среднемосковского уровня цен на квар-
тиры на 18%.

Немало бюджетных вариантов можно най-
ти и в Северном Бутове. Этот замкадный район 
на юге является одним из самых густонаселен-
ных в столице. К плюсам можно отнести «свои» 
станции метро («Бульвар Дмитрия Донского», 
«Улица Старокачаловская») и «Лесопарковая» 
по соседству через МКАД. Здесь нет больших 
предприятий, загрязняющих атмосферу, при 
этом много парков и скверов. Среди них Бу-
товский лесопарк и ботанический сад ВИЛАР. 
Общую приятную картину портит всегда за-
груженное Варшавское шоссе. Предложений 
от застройщиков пока нет. На вторичке квар-
тиры предлагаются по цене 223,3 тыс. руб. за 
1 кв.м. — на 15,7% дешевле, чем в среднем 
по Москве.

Еще один фаворит — Митино — располо-
жился на северо-западе от МКАД. Практи-
чески со всех сторон этот замкадный район 
окружен зелеными зонами. Внутри района 
имеется ландшафтный парк «Митино» и Ми-
тинский лесопарк, протекают река Сходня и 

река Барышиха, которая впадает в Пенягин-
ский пруд. Воздух здесь гораздо чище, чем в 
других районах благодаря северо-западным 
ветрам и отсутствию источников загрязне-
ния: в Митине никогда не было промзон, 
негативно влияющих на экологию. Главным 
недостатком района является удаленность 
от центра. Эту проблему решает развитая 
транспортная сеть: в Митине находятся три 
станции метро («Пятницкое шоссе», «Мити-
но» и «Волоколамская»), а по южной границе 
района расположены две железнодорожные 
станции Курского направления (Пенягино 
и Волоколамская), которые вошли в МЦД-2 
«Нахабино — Подольск». Еще один недоста-
ток района — высокая плотность застройки. 
Первичный рынок района представлен тремя 
новыми проектами. Купить квартиру на вто-
ричном рынке в Митине можно по цене 228,8 
тыс. руб. за 1 кв.м. в среднем, что на 13,6% 
ниже среднемосковского ценника. 

Покупателям стоит также обратить внима-
ние и на Измайлово. Две трети этого зеленого 
района, который находится недалеко от цен-
тра, занимает огромный Измайловский парк. 
Правда, с транспортной доступностью здесь не 
все гладко. В Измайлове расположены 3 стан-
ции метро («Первомайская», «Партизанская», 
«Измайловская») и станции МЦК «Измайлово» 
и «Соколиная Гора», но все они расположены 
достаточно далеко от жилой застройки. Ку-
пить квартиру в новостройке тут не удастся. На 
вторичном рынке 1 «квадрат» стоит в среднем 
230,2 тыс. руб. за 1 кв.м. — на 13% дешевле, 
чем в среднем по городу.

В топ-5 экологически чистых районов с де-
мократичными ценами также вошел Северный 
район. На западе он граничит с Хлебниковским 

лесопарком, а на территории самого района 
расположены заказники Северный и Долгие 
пруды, Северный лесопарк, парк усадьбы 
«Архангельское-Тюриково». На западе района 
расположены две железнодорожные платфор-
мы станций МЦД-1 — «Долгопрудная» и «Ново-
дачная». Недавно улучшилась транспортная 
доступность: в начале сентября здесь открыли 
станцию «Физтех». Единственное промышлен-
ное предприятие — Северная водопроводная 
станция, других промобъектов в районе нет. 
Не добавляют покупателям оптимизма и за-
груженные автомагистрали (Дмитровское и 
Новодачное шоссе, МКАД). Сегодня предло-
жений от застройщика в этом районе нет. На 
вторичном рынке квартиры в Северном районе, 
согласно IRN.RU, стоят в среднем 232,5 тыс. 
руб., что на 12,2% дешевле среднемосковского 
ценника.

Рейтинг самых загазованных и шумных 
локаций Москвы возглавляет Капотня. Роза 
ветров беспощадна к этому району и гонит 
сюда смог почти со всего города. К тому же 
на его территории работает нефтеперераба-
тывающий завод, а по соседству «кочегарит» 
ТЭЦ-22. Капотня славится и повышенным ав-
тотрафиком. Зеленые насаждения ситуацию 
не спасают. По оценке IRN.RU, 1 кв.м. жилья 
на вторичном рынке тут в среднем стоит 222,3 
тыс. руб. 

Во многом из-за плохой экологии в топ-5 
самых дешевых районов Москвы по стоимости 
жилья попало и Западное Бирюлево. Его про-
блемы сходны с Капотней: соседство с МКАД 
и железной дорогой, большое количество 
промзон. В Западном Бирюлеве находятся 
три потенциально опасных промобъекта (ТЭЦ-
26, ГУП «Экотехпром», ГБУ «Автодороги»). В 
довесок в этом районе нет зеленых парков. За 
1 кв.м. жилья тут продавцы просят в среднем 
203,1 тыс. руб.

Эксперты зафиксировали плохие пока-
затели по загруженности автодорог и уровню 
шума и в районе Лефортово (за 1 кв.м. вто-
рички здесь просят 251,3 тыс. руб.) Вредных 
для здоровья предприятий здесь нет. Но эко-
логическую ситуацию этому району портит 
соседняя Соколиная Гора, где расположены 
НПЦ газотурбостроения «Салют» и ТЭЦ-11. 
Количество зелени в Лефортове тоже не радует. 
Спасает этот район только относительно низкая 
плотность населения.

Плохо с экологией и в районах Алтуфьев-
ский и Восточное Дегунино. Несмотря на то 
что на гербах обеих соседних территорий изо-
бражены растения, зеленые насаждения по 
площади там значительно уступают промзо-
нам. Что, разумеется, сказывается на ценах: 
1 кв.м. жилья в Алтуфьевском районе стоит в 
среднем 222,2 тыс. руб.  

Промышленные предприятия портят эко-
логическую карму и Даниловскому району, рас-
положенному недалеко от центра. Сказалось 
наличие ТЭЦ-9 и автостроительное прошлое 
локации. Сегодня на месте бывшей промзоны 
завода ЗИЛ встают новостройки. Места для 
новых зеленых парков не предусмотрены. За 
1 кв.м. в готовых квартирах здесь в среднем 
просят 277,1 тыс. руб.

Ольга КВАСОВА. 

— Поводов для роста российского рын-
ка акций широким фронтом пока не видно. 
Решение Центробанка РФ повысить клю-
чевую ставку сразу до 15% годовых оказа-
лось довольно неожиданным для участников 
рынка, которые ожидали вдвое меньшего 
подъема. Индекс Мосбиржи отреагировал 
на вердикт регулятора локальным падени-
ем. Но к закрытию минувшей пятницы по-
тери были отыграны. В то же время негатив-
ный эффект от высокой ставки продолжит 

оказывать воздействие на рублевые активы. 
Исходя из риторики ЦБ РФ, почти склады-
вается уверенность, что высокие ставки 
денежного рынка пришли надолго. Поэтому 
от акций компаний с повышенной долговой 
нагрузкой стоит избавляться. Прежде всего 
это относится к девелоперам и компани-
ям высоких технологий. В выигрыше будут 
эмитенты с большим объемом «кэша» на 
счетах, который они будут размещать под 
повышенные проценты. Среди таких ком-
паний безусловное лидерство стоит отдать 
Мосбирже, от акций которой ожидается 
обновление максимумов, а также «Интер 
РАО» и «Юнипро».

Лучше рынка в понедельник смотрелись 
акции золотодобытчиков на фоне ухода 
котировок золота выше $2 тыс. за тройскую 
унцию. Ближайшая поддержка по нефти 
Brent расположена около $87 за баррель. 
В целом в ближайшее время негативный 
эффект повышения ключевой ставки Банка 
России, укрепляющийся рубль и удешевле-
ние нефти будут способствовать умеренной 
коррекции рынка акций.

Алексей АНТОНОВ, 
руководитель 

направления 
инвестиционного 

консультирования 
компании «Алор брокер»:
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— На прошедшей неделе с 23 по 27 
октября наблюдалось укрепление рос-
сийского рубля на фоне ряда внутренних 
факторов при одновременном снижении 
цен на нефть на опасениях замедления 
мировой экономики. По итогам недели 
курс доллара снизился на 2,76%, до 92,68. 

Курс евро также заметно снизился — на 
3,04%, до 97,79 рубля. Ослабление доллара 
и евро происходило на протяжении всей 
недели. Банк России повысил ключевую 
ставку до 15% годовых с целью ограни-
чить высокую инфляцию и вернуть ее к 
целевому уровню 4% к 2024 году. До этого 
момента регулятор планирует сохранять 
жесткую денежно-кредитную политику. По-
сле того как ЦБ повысил ставку, курс рубля 
снизился до 92,56. Указ об обязательной 
продаже компаниями части экспортной 
выручки и ожидания крупных налоговых 
выплат экспортерами 30 октября, объем 
которых может достичь 700 млрд руб., ока-
зывали давление на курс иностранных ва-
лют. Дальнейшее укрепление российской 
валюты будет зависеть от цен на нефть, 
новых санкций и политической ситуации 
в России. Теперь рублю важно удержаться 
ниже 92,5 руб. за доллар до 31 октября. В 
таком случае торговый диапазон сместится 
в зону 85–95 руб.

Владислав АНТОНОВ, 
финансовый аналитик 

BitRiver:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Белорусское масло снова 
подорожало

Минсельхоз Белоруссии в четвертый раз 
за месяц повысил минимальные экспортные 
цены на сливочное масло, которое поставля-
ется в Россию.  С 28 октября минимальная 
стоимость поставок сливочного масла жирно-
стью 80% и более составляет 510 российских 
рублей за 1 кг (ранее — 500 руб.), жирностью 
от 72% до 80% —  460 руб. за 1 кг (450 руб.). 
Действующие цены на другую молочную 
продукцию и мясо крупного рогатого скота 
при экспорте в Россию остались прежними. 
Ранее экспортные цены на сливочное масло 
для россиян менялись с 12, 20 и 25 октября 
2023 года. Каждый раз минимальный ценник 
поднимался на 10 руб.

В России собрали богатый 
урожай свеклы
В этом году сбор сахарной свеклы в РФ 

составит 51,4 млн т против 48,9 млн т в 2022 
году, сообщил ведущий аналитик Института 
конъюнктуры аграрного рынка (ИКАР) Евге-
ний Иванов. С его слов, к 27 октября сахар-
ная свекла была убрана с 79% площадей. 
Урожайность свеклы выше прошлогодней 
и составила 480 ц/га против 455,9 ц/га год 
назад. «Причем в Центральном Черноземье, 
на которое приходится до 65% производства 
сахара в РФ, урожайность на 14% выше», — 
добавил эксперт. С 22 сентября работают 
все 66 заводов. Уровень их производства 
оценивается в 6,5 млн т (с учетом переработки 
сиропа и мелассы). В прошлом году сахарные 
заводы выпустили 6,2 млн т.

Куда поехать 
на ноябрьские праздники?
Россияне активно раскупают путевки на 

предстоящие ноябрьские выходные. Уровень 
бронирований на ближайшие праздничные 
даты составляет 69%. К ноябрьским празд-
никам интерес туристов с теплых российских 
курортов переключился на Кисловодск, от-
метили аналитики RS TLS. Город славится 
своими интересными осенними турами, са-
наториями, оздоровительными программами. 
По данным банка «Русский стандарт», средний 
чек одной покупки по карте здесь составляет 
1513 руб. Еще один популярный в ноябрьские 
праздники маршрут пролегает через Кали-
нинград. Средний чек одной покупки в этом 
прибалтийском городе составляет 3946 руб. 

В число популярных российских городов в 
ноябрьские праздники также вошли  Санкт-
Петербург с его шикарными музеями и Сочи 
с его горным и морским воздухом.  Средний 
чек одной покупки по карте в городе на Неве 
в 2023 году составляет 4769 руб., а в Сочи 
— 4361 руб. Вырос спрос на бронирование 
туров в старинные города на Волге. Средний 
чек одной покупки в Ярославле — 3555 руб., 
а  в Плесе — 1368 руб. 

Пожилые пенсионеры 
получат прибавку  
С 1 ноября пожилые граждане, которым 

уже исполнилось 80 лет, получат прибавку к 
пенсионным выплатам. Повышение прои-
зойдет автоматически на основании данных 
Соцфонда. Кроме того, прибавка в размере 
7567 руб. 33 коп. будет начислена россиянам, 
имеющим первую группу инвалидности. Также 
треть от указанной суммы получат пенсионе-
ры, у которых появился иждивенец. К примеру, 
один из супругов вышел на пенсию, размер 
которой оказался меньше, чем у второго су-
пруга. Для получения этой выплаты нужно 
будет обратиться в Соцфонд.

Гражданам 
из дружественных стран 
упростили открытие 
счетов 
Правительство РФ утвердило список из 

25 стран, граждане и юрлица которых смогут 
открывать банковские счета или вклады в 
российских банках в упрощенном порядке. 
Об этом сообщил премьер-министр РФ Ми-
хаил Мишустин на оперативном совещании 
с вице-премьерами. В перечень вошли Бело-
руссия, Казахстан, Бразилия, Индия, Китай, 
Саудовская Аравия, Турция и ряд других дру-
жественных стран. Напомним, в июле 2023 г. 
были приняты поправки, согласно которым 
российские банки могут делегировать на 
договорной основе иностранной финансовой 
организации проведение идентификации 
клиента — иностранного гражданина или 
компании. После прохождения этой проце-
дуры турист сможет удаленно открыть счет 
в российском банке, а уже в России получить 
карту. Законом определен усиленный кон-
троль при превышении лимита платежей для 
иностранных клиентов: для физлиц — от 50 
тыс. руб., для юрлиц — от 500 тыс. руб.

Физлицам упростили путь 
к банкротству
С 3 ноября вступают в силу изменения, 

внесенные в Закон о банкротстве. Теперь 
россияне смогут претендовать на внесудеб-
ное банкротство в том случае, если их за-
долженность составляет от 25 тыс. до 1 млн 
руб. Ранее эти границы были на уровне от 50 
тыс. до 500 тыс. руб. Также вдвое сократится 
срок, после которого можно снова подавать на 
банкротство. Сейчас он составляет 10 лет.

Почти треть российских компаний 
в нынешнем году намерены увели-
чить штаты сотрудников. Подбор 
квалифицированных кадров, осо-
бенно в сфере промышленности, 
занимает до четырех месяцев. 
Однако при кадровом голоде пред-
приятия не готовы массово повы-
шать зарплаты. Таковы результаты 
исследований рынка труда, прове-
денные группой Б1.

Любое повышение уровня доходов рос-
сиян, которое преподносится властями как 
важный успех в экономике, радует ровно 
до того момента, пока вопрос внимательно 
изучат независимые аналитики. Вот тогда и 
выясняется, что желаемое часто выдается за 
действительное. 

Комментируя повышение покупательной 
способности населения, эксперты первым 
делом отмечают массовый рост зарплат в 
нынешнем году. Складывается впечатление, 
что компании, конкурируя друг с другом за 
привлечение специалистов, повышают жа-
лованье сотрудникам, чтобы те «не смотрели 
по сторонам».

Но в этой благостной картинке концы с 
концами не сходятся. Официально, по ста-
тистике, реально располагаемые доходы в 
третьем квартале нынешнего года выросли 
на 3% в годовом выражении, а зарплата — на 

8,5%. Однако недавний соцопрос показал, 
что почти у половины респондентов (45%) не 
хватает зарплаты на жизнь. А у 35% ее хватает 
тютелька в тютельку — только на самые основ-
ные нужды и чтобы не брать микрозаем.

Вот и по данным свежего исследования, 
картина складывается противоречивая. В ми-
нувшем году 85% предприятий разных форм 
собственности подняли зарплаты персоналу 
— из-за выросшей конкуренции за кадры. Но 
это повышение не превысило 11%. А если 
не учитывать индивидуальный пересмотр 
зарплат, этот показатель еще ниже — 8%. То 
есть ниже уровня прошлогодней инфляции, 
которая, напомним, составляла почти 12%. К 
примеру, по итогам минувшего года индек-
сация пенсий составила 14%. Сильно ли по-
жилые ощутили эту прибавку? Можно сказать, 
что многие ее просто и не почувствовали на 

фоне постоянно растущих цен. 
Так стоит ли ликовать по поводу прошед-

шего повышения окладов? Напомним, что все 
работодатели по закону обязаны каждый год 
индексировать зарплаты наемным работ-
никам. Потому увеличение выплат никак не 
связано с конкуренцией между отраслями. 
Компании выполнили требования закона. 
Причем не все и не в полной мере.

Между тем кадров для экономики ката-
строфически не хватает. Молодежь на про-
изводство не рвется, к тому же зачастую не 
имеет нужной рынку квалификации. Надежда 
на ветеранов, которые в строю. Но только в 
2016 году, когда отменили индексацию ра-
ботающим пенсионерам, уволилось 5,5 мил-
лиона человек. Целая трудовая армия, в ряды 
которой каждый год вливаются все новые 
пенсионеры — примерно по 200–400 тысяч. 
Себе дороже ездить на работу «от звонка до 
звонка», проще рассчитывать на ежегодную 
индексацию.

О зарплатных метаморфозах современ-
ного рынка мы спросили бывшего заммини-
стра труда РФ, ныне профсоюзного деятеля 
Павла Кудюкина. 

— Почему нет серьезного роста 
зарплат?

— Не секрет, что работодатели всегда 
стараются сэкономить на зарплатах, — гово-
рит он. — Хотя они у нас и без того не самые 
большие. Да и в себестоимости продукции 
занимают скромное место. По разным от-
раслям и компаниям, при высоком уровне 
энерго- и материалоемкости, примерно 20%. 
Существенно меньше, чем в развитых стра-
нах. Однако тот факт, что зарплата вырос-
ла примерно на уровень инфляции, как раз 
свидетельствует о конкуренции за рабочие 

руки. Даже такого повышения достаточно, 
чтобы «перетягивать» специалистов с одного 
предприятия на другое. Возникший дефицит 
кадров заставляет использовать повышение 
зарплаты как способ конкуренции. Хотя бы 
так — работникам лучше!

— Но что такое повышение на 8–10%? 
Его и не заметишь, особенно на фоне на-
шей инфляции. 

— На мой взгляд, в условиях слабости 
профсоюзов у наемных работников нет ин-
струмента борьбы за перераспределение 
добавленной стоимости. Сейчас, к примеру, 
идет тяжба между федеральным профсоюзом 
авиадиспетчеров и Росавиацией, которая на-
рушила коллективный договор об индексации 
зарплат. Авиадиспетчерам ее повысили на 
1%, тогда как инфляция была в прошлом году 
12%. Это вечный спор: какая часть добавлен-
ной стоимости уйдет в прибыль, а какая — в 
зарплату.

— Есть выход из ситуации?
— Нужно сокращать коррупционное дав-

ление на экономику. Доля работников в нацио-
нальном доходе у нас невысокая. И прибыли 
небольшие, так как приходится «делиться» с 
чиновниками. Часть ресурсов уходит на сторо-
ну. Второй момент — сегодняшний рост ВВП 
происходит в основном за счет исключительно 
оборонно-промышленного комплекса. А обо-
ронка к продукции массового потребления 
никак не относится. Наконец, нужен уход от 
экономически дешевого труда. Он означает 
низкий платежеспособный спрос населения, 
отсутствие стимулов к инновациям. Все это 
не дает развития экономики и не приносит 
дополнительных выплат участникам рынка 
труда.

Владимир ЧУПРИН.

По данным Банка Англии, в 
Великобритании подделыва-
ют одну банкноту на 30 тысяч, 
в США — одну на 10 тысяч, в 

Австралии показатель составляет 9 банкнот 
на миллион, а в Евросоюзе — 13 на миллион. 
С Америкой все понятно: с одной стороны, у 
наличного доллара нет конкурентов — ни по 
универсальности и удобству применения, ни 
по объемам кэша, находящегося на руках у 
людей. С другой — «зеленые» купюры (осо-
бенно старого образца) подделать намного 
проще, чем те же евро.

Что касается России, сегодня Центро-
банк оценивает степень защищенности ру-
блевых банкнот как довольно высокую, при 
этом не перестает принимать меры, чтобы 
фальшивок стало еще меньше. Так, несколь-
ко лет назад регулятор начал кампанию по 
модернизации бумажных денег и внедрению 
новых купюр, в частности, номиналом 200 и 
2000 рублей. В рамках этого процесса рубли 
обретают не только новую внешность, но и 
дополнительные «линии обороны». Вместе с 
тем, по оценкам аналитиков, на ситуацию в 
какой-то мере влияет и постоянно растущая 
доля безналичных платежей в структуре 

транзакций. На данный момент в России 
она составляет 82%, что в 1,5–2 раза выше, 
чем в Чехии, Словакии, Болгарии и Греции, 
и соответствует уровню, достигнутому в 
Швеции, Норвегии и Великобритании. 

«Чаще всего подделывают купюры 
номиналом в 1000 и 5000 рублей, — рас-
сказывает руководитель аналитического 
департамента AMarkets Артем Деев. — Но 
заниматься этим, добиваясь внешней аутен-
тичности, становится все тяжелее: сегодня 
в банкнотах присутствует специальная нить 
с тремя защитными признаками. Это — эф-
фект объема, смена изображения на нити в 
зависимости от наклона банкноты и скрытый 
цветной рисунок. Изменен водяной знак, 
который проявляется при просвечивании 
на детекторе. Адекватно воспроизвести 
сразу все эти средства злоумышленникам 
невозможно. В то же время в стране стреми-
тельно растет число мошеннических схем в 
безналичном обороте, поскольку население 
расплачивается за покупки в основном при 

помощи пластиковых карт и смартфонов».
Низкономинальные деньги в России не 

подделываются (не оправдано по себестои-
мости), а крупнономинальные, которых до 

последнего времени было не так много в 
обороте, находятся под особым контролем 
ЦБ. Регулятор периодически меняет дизайн 
купюр, сбивая с толку фальшивомонетчиков. 

Кроме того, рассуждает финансовый анали-
тик, кандидат экономических наук Михаил 
Беляев, защитные элементы пополняются 
все новыми деталями: это и различные ре-
льефы, и микрошрифты, и перфорация, и 
металлические нити, и меняющийся под 
разными углами цвет. В этом смысле рубль 
может дать фору американской валюте. Са-
мая распространенная фальшивка — это 
мелкая долларовая купюра, превращенная 
в крупную с помощью нехитрых инструмен-
тов — острого лезвия, туши, ручки черного и 
зеленого цветов. Чаще всего доллар превра-
щают в стольник, пририсовывая пару нулей. 
При этом сохраняется фактура бумаги, соот-
ветственно, на ощупь поддельная банкнота 
неотличима от настоящей.

«Но в нынешней ситуации с рублем 
дело еще и в том, что в России растет 
инфляция, — отмечает Беляев. — Соот-
ветственно, пропадает смысл заниматься 
фальшивомонетчеством из-за нерента-
бельности: надо не только потратить мно-
го денег, но и изготовить столько купюр, 
чтобы окупить издержки. Кроме того, само 
это дело технически страшно хлопотное: 
и бумагу надо соответствующую достать, 

и краски, и предусмотреть все элемен-
ты защиты. В свою очередь, и системы 
распознавания фальшивых денег стали 
более совершенными. Не надо забывать 
и о работе правоохранительных органов, 
участвующих в «отлове» таких купюр. Что 
касается объективно меньшей статусности 
рубля (по сравнению с тем же долларом), на 
внутренний оборот денег этот фактор никак 
не влияет. Российская валюта работает в 
экономике РФ в качестве законного платеж-
ного средства, ее невостребованность на 
других рынках не имеет никакого значения 
для наших местных мошенников».

Низкий уровень фальшивомонетни-
чества в России обусловлен как высокой 
степенью защищенности рубля, так и его 
относительно малой популярностью по срав-
нению с долларом и евро. Эксперты спра-
ведливо отмечают, что сложные технологии 
защиты ограничивают круг потенциальных 
фальшивомонетчиков, а убывающая доля 
наличных платежей снижает спрос и стимулы 
для этого вида преступной деятельности, 
резюмирует финансовый аналитик BitRiver 
Владислав Антонов. 

Георгий СТЕПАНОВ.

ДЛЯ ПОКУПАТЕЛЯ ЖИЛЬЯ

5 самых чистых 
и 5 самых 
грязных районов 
Москвы
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Экология является одним из трех и Терлецкий лесопарки с реками Лебедянским

река Барышиха, которая впадает 
ский пруд. Воздух здесь гораздо ч
других районах благодаря северо
ветрам и отсутствию источников
ния: в Митине никогда не было
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«Здесь власть не советская, здесь власть 
соловецкая» — с этим лозунгом почти 
век назад встречали заключенных на Со-
ловках. При этом били сапогами, целясь 
прямо в лицо, чтобы оно было «в кровь» 
(по воспоминаниям академика Дмитрия 
Лихачева).
Соловецкий лагерь особого назначения 
(СЛОН) — место, где зарождался ГУЛАГ. 
Место одновременно и страшное, и страш-
но... красивое. Судьба Соловков активно 
обсуждается экспертным сообществом 
и Минкультом, поскольку готов мастер-
план Соловецкого архипелага. Ученые 
предложили ряд проектов по сохранению 
культурного наследия архипелага, а также 
памяти тех, кто сгинул на этих островах 
от пули, непосильной работы, голода и 
болезней.
Обо всем этом — беседа обозревателя 
«МК» с Наринэ Тютчевой, архитектором, за-
нимавшейся исследованием Соловецкого 
архипелага последние 10 лет (в 2020–2022 
гг. — главный архитектор Фонда сохранения 
и развития Соловецкого архипелага).

Тюремный монастырь

«...плотность «населения» на Соловках 
больше, чем в Бельгии. При этом огромные 

площади лесов и болот не только не населе-
ны, но и неизвестны».

Дмитрий Лихачев.

— Наринэ, для многих Соловки — это 
в первую очередь место, где рождался 
ГУЛАГ. А для вас? Какое впечатление произ-
вели на вас Соловки, когда вы там впервые 
побывали?

— В первый раз я приехала туда в качестве 
эксперта в 2013 году, по просьбе московского 
подворья соловецкого Спасо-Преображенского 
монастыря, чтобы оценить процесс реставра-
ции келейных корпусов на острове Анзер в 
Голгофо-Распятском скиту. Забегая вперед, 
скажу, что качество работ меня тогда неприятно 
удивило и заставило по возвращении в Москву 
начать более подробно изучать все программы 
по реставрации и развитию Соловков. С этого 
все и началось.

Сами Соловки тогда произвели на меня со-
крушающее впечатление. Они существуют в ре-
зонансе между невероятной красотой природы 
и архитектуры и историей ГУЛАГа. Прекрасное 
и ужасное там так близко соседствуют, и так 
все сконцентрировано! Создается культурный 
ландшафт, наполненный историческими сви-
детельствами человеческого подвига и высоты 
духа и человеческих же преступлений.

— Монастырь — крепость — тюрьма — 
военная часть — поселок — монастырь… Так 
коротко можно описать историю Соловков. 
Почему вообще на Руси часто монастыри 
использовали под тюрьмы и обратно?

— Наверное, дело в том, что монастырские 
комплексы были почти всегда укрепленными и 
выполняли оборонительную функцию: это были 
своего рода убежища не только для монахов, 
но и для жителей окрестностей. А типология 

крепости очень близка типологии тюрьмы. 
Но вообще при желании под тюрьму можно 
много чего использовать, в истории есть масса 
примеров.

На Соловках в монастыре тюрьма была 
почти с самого начала. Точнее, это было скорее 
местом ссылки. Сами острова были тюрьмой, 
куда заключенные высылались. Некоторую 
часть года архипелаг отрезан от материка, так 
что оттуда не выберешься. Напомню, это Белое 
море, и климат там суровый. Очень сильные 
ветра, влажность. И когда температура -7 и 
ветерок, то это ощущается как -25 в Москве. 
А еще весной много гнуса (мошки).

— Читала свидетельства, как на ночь 
в лесу оставляли раздетым связанного 
узника, а наутро он уже был мертв...

— Да, такое было. Причем наверняка в 
разные исторические периоды.

Тюрьма в дореволюционную эпоху наи-
более активно использовалась при Екатери-
не Великой. Последний запорожский гетман 
Петр Кальнишевский, к примеру, провел там 
без малого 30 лет. Император Александр его 
помиловал, предложил вернуться на материк, 
но гетман отказался. В итоге дожил на Солов-
ках до 112 лет… В разных частях монастыря, в 
основном в крепостной стене, были кельи или 
казематы, где содержались заключенные. Но 
не все сидели жестко запертыми. Пребывание 
на самом острове уже было как наказание, от-
деление от обычной жизни.

В 1919 году на Соловки высадились первые 
большевики. Они объявили, что монастырь 
закрывается — будет совхоз, и предложили 
монахам либо остаться, либо уехать. Монахи 
остались. Это продлилось до 21-го года, когда 
там был организован Соловецкий лагерь осо-
бого назначения (еще не ГУЛАГ). Тогда это на-
чиналось как история про «перековку чуждого 
элемента». На эту «перековку» на архипелаг 
свозили сначала белогвардейцев и священни-
ков, дворян и крестьян, а потом и уголовников. 
А в 30-х туда отправляли уже интеллигенцию, 
ученых, да и просто уже всех подряд, кто не 
угодил чем-то советской власти.

Три тысячи крестов

«Что же было на Соловках? Гигантский 
муравейник? Да, муравейник был, — между 
зданиями трудно было даже протолкаться. 

Давка при входе и выходе у 13-й роты — ря-
дом с Преображенским храмом. Охранники 
из заключенных с палками («дрынами») «на-

водили порядок». 
Дмитрий Лихачев.

— Что вы исследовали на Соловках в 
течение последних десяти лет?

— Наверное, прежде всего историю Рос-
сии, которая отразилась в Соловках как в капле 
воды. Во-вторых, я пыталась найти взаимос-
вязь между историей и деятельностью обитате-
лей архипелага, чтобы понять, каким образом 

сформировался этот уникальный культурный 
ландшафт. Понять, что конкретно является 
носителем ценности, как эту ценность можно 
описать и атрибутировать, чтобы сохранить. Ну 
и, конечно же, было очень важно разобраться, 
каким образом это место может жить дальше 
в наших современных условиях и в будущем, 
не растеряв эту уникальность.

Соловецкий архипелаг — это объект 
всемирного наследия. И одним из важных 
инструментов сохранения и развития таких 
объектов является мастер-план. Такого до-
кумента у архипелага не было, поэтому ЮНЕ-
СКО и Министерство культуры России приняли 
решение о необходимости его разработки. 
Это произошло в 2020 году. Но до этого мы с 
коллегами нашего бюро и моими студентами 
из школы МАРШ провели достаточно большую 
исследовательскую работу, которая вошла в 
основу мастер-плана. В 2014 году мы выпол-
нили исследование и комплексный проект, 
который назывался «Сакральное — мирское 
— Соловки». Мы постарались разобраться с 
эволюцией развития поселка Соловецкий, с 
пространственными и архитектурными кон-
фликтами и проблемами.

— Кстати, про сакрализацию. Правда, 
что все храмы в Соловках стоят на мери-
диане, который совпадает с меридианом 
святой земли Иерусалима?

— Эту гипотезу выдвинул историк, со-
трудник Института им. Лихачева, а сейчас 
смотритель Андреевского скита на Заяцком 

острове Вячеслав Столяров. Мы проверили: 
действительно так! Совпадение или нет — не-
известно, но так. Когда мы изучали устройство 
монастырского комплекса, поняли, что при 
организации пространства вне монастыря 
учитывались правила построения сакральных 
объектов. На восточной стороне находится 
Святое озеро (то есть священная часть, сим-
волизирующая алтарь); в западной — бухта 
Благополучия, куда приходили все корабли 
(вход в храм); на северной — развивалась хо-
зяйственная деятельность, там была торговая 
площадь; на южной — кладбище (смотрит в 
сторону Святой земли). 

Большевики построили барачный городок 
строго на этой оси. Это был акт десакрализа-
ции: Иосиф Сталин закончил духовную семина-
рию, он прекрасно разбирался в этих вопросах, 
как и многие другие его соратники. 

На старом монастырском кладбище боль-
шевики построили здание администрации (мо-
гильными плитами выложен фундамент этого 
здания). За этим строением находился ров, 
куда, по воспоминаниям Дмитрия Лихачева, 
водили по ночам расстреливать заключенных. 
Это место, этот ров называли «17-й барак»…

— А знаменитые соловецкие кресты — 
какова была их судьба? 

— О, соловецкие кресты — это большая 
тема. Они были своего рода языком, навига-
цией архипелага. Были они поклонные, над-
гробные, обетные, навигационные… Поскольку 
почва на острове каменистая, то воздвигали 
их так: в деревянную колоду водружали крест, 
а потом ее заполняли камнями. То есть он не 
закапывался в землю. Считалось, что само 
приношение камней для устойчивости креста 
имеет сакральный смысл. Есть мнение, что еще 
древние саамы, прежние обитатели архипела-
га, создавали искусственные каменные холмы, 
имевшие для них священный смысл. 

Всего крестов было на Соловках около 
3000. Большевики уничтожили практически 
все — собрали их на Сельдяном мысу и сожгли. 
Символично, что именно на этом мысу и воз-
родилась традиция соловецкого крестореза-
ния — усилиями и талантом Георгия Кожокаря. 
Я боюсь ошибиться в цифре, но его руками 
восстановлено и поставлено на архипелаге 
уже более 30 крестов. К слову, его же руками 
был сделан крест для Бутовского мемориала, 
высотой около 10 метров. Его выполнили на 
Соловках, а затем по Беломоро-Балтийскому 
каналу провезли, почти как крестным ходом, в 
Москву и установили в Бутове.

Экспедиция в «вечность 
бытия»

— Вы возглавили большую экспедицию 
по Соловкам?

— Экспедиция была организована Фондом 
сохранения и развития Соловецкого архипе-
лага. Мы долго и тщательно к ней готовились. 
Подробно изучали результаты прежних экспе-
диций — Казаринова и Евневича в 20-х годах, 
экспедиции в 70-х, в начале 2000-х годов… 
Мы поставили перед собой задачу пройти по 
тем же местам и маршрутам и зафиксировать 
актуальное состояние объектов. Это было ле-
том 2021 года, и оно выдалось очень сухим. 
Соловки буквально расступились перед нами. 
А поскольку там местность в основном болоти-
стая, то благодаря погоде мы смогли добраться 
туда, куда никто не мог пройти уже лет 30, 
если не больше. Мы были хорошо оснащены и 
экипированы, так что могли проходить по 25 км 
за день. Мы не просто шли, а рисовали, фото-
графировали, делали обмеры и съемки с дрона. 
Увиденное было просто поразительным. 

Меня сшибали с ног красота природы Со-
ловков и ее разнообразие. Это было, наверное, 
самое сильное впечатление. Что бы ни творили 
люди, все равно природа примиряет и утешает. 
Она погружает в осознание вечности бытия и 
сиюминутности человеческих ошибок.

— Думаю, природа помогала аре-
стантам СЛОНа выдерживать тяжкие 
испытания...

— Не уверена. Ведь мы находились в хо-
роших бытовых условиях, а вот узникам, за-
нятым тяжким трудом, мне кажется, было не 
до красот.

— Находили по пути чьи-то неприка-
янные останки?

— Все места захоронения известны и от-
мечены, Соловецкий музей в свое время мно-
гое для этого сделал. Позволю себе небольшое 
отступление. С одной стороны, музей вместе 
с монастырем ведет работу по сохранению 
памяти соловецких узников (здесь, наверное, 
погибло наибольшее количество монахов и свя-
щенников): регулярно издает книги, проводит 
Дни памяти. С другой же — почитаются только 
православные, а ведь на Соловках погибли 
люди разных вероисповеданий и националь-
ностей (там были даже китайцы и англичане). 
В монастыре на эти мои вопросы всегда от-
вечали: «Мы за всех молимся», но как-то от-
странялись от того, чтобы глубоко уходить в 
эти рассуждения. 

Еще по поводу останков: в 1939 году за-
крыли лагерь. Часть заключенных была от-
правлена на работы на Беломоро-Балтийский 
канал, часть была освобождена, а потом все же 
расстреляна в Бутове, а часть просто исчезла 
— например, никто не знает судьбу Павла Фло-
ренского. Среди пропавших бесследно много 
сотрудников Академии наук, которые попали в 
СЛОН за год до его закрытия — в 1938-м. Так 
что найти их останки еще предстоит. 

Судьба Соловков

 «Я понял следующее: каждый день — по-
дарок Бога. Мне нужно жить насущным днем, 
быть довольным тем, что я живу еще лишний 

день. И быть благодарным за каждый день. 
Поэтому не надо бояться ничего на свете. И 

еще — так как расстрел и в этот раз произво-
дился для острастки, то, как я потом узнал, 

было расстреляно какое-то ровное число: не 
то триста, не то четыреста человек, вместе 
с последовавшим вскоре. Ясно, что вместо 
меня был «взят» кто-то другой. И жить надо 

мне за двоих. Чтобы тому, которого взяли за 
меня, не было стыдно!» 

Дмитрий Лихачев.

— Какие-то неожиданные открытия в 
процессе исследования сделали? 

— Много было неожиданного и интерес-
ного. Например, во время экспедиции мы об-
наружили на Большой Муксалме укрепленную 
огневую позицию времен Великой Отечествен-
ной войны, о которой ранее не было сведе-
ний. Смогли разобраться в том, как работает 
озерно-канальная система и как она связана 
с дорогами, пастбищами, водоснабжением 
скитов. Но рассказать я бы хотела об откры-
тии, которое было сделано студентами РЕ-
школы, с которыми мы занимались Соловками 
в 2020–2021 учебном году.

В поселке Соловецкий есть небольшое 
кирпичное здание, которое меня страшно 
интересовало на протяжении многих лет. В 
поселке ему значения никогда не придавали. 
Его называли то пожарным депо, то админи-
страцией, и считалось, что оно построено в 50-е 
годы ХХ века для хозяйственных целей военной 
части. Но мне всегда казалось, что это здание 

не простое, что его проектировал настоящий 
архитектор… И вот группа студентов взялась 
его исследовать. Кроме плана БТИ, никаких 
больше документов на это здание не было. 
После внимательного натурного исследования 
и сопоставления его с другими подобными объ-
ектами поселка выяснилось следующее.

На Соловках есть недостроенное здание 
тюрьмы (СТОНа) — единственный объект 30-х 
годов ХХ века, имеющий статус объекта куль-
турного наследия. Оно атрибутировано как 
объект, построенный по проекту архитекторов 
— братьев Константина и Бориса Минихов. Так 
вот, необычные авторские архитектурные де-
тали здания тюрьмы были идентичны деталям 
этого нашего пожарного депо. И мы предпо-
ложили, что исследуемое нами здание тоже 
спроектировано этими архитекторами. Потом 
мы нашли документы, подтверждающие, что 
дом построен в 1936 году, то есть он точно ла-
герного периода. А из архивов мы узнали, что 
Константин и Борис Минихи, молодые архитек-
торы, попали в лагерь в 1936 году, в возрасте 
27 лет. В 1939-м, когда лагерь передавался во-
енной части, их отпустили. Когда они вернулись 
в Москву, на них опять завели дело, и в 1940 
году они были расстреляны. В Центральном 
архиве ФСБ нам не удалось изучить их дела, 
поскольку на тот момент действовал запрет на 
нахождение в читальном зале из-за пандемии. 
Но мы также знаем, что в 1956 году оба брата 
были реабилитированы.

Нам кажется, что это не единственные 
архитекторы, которые работали на Соловках в 
качестве заключенных. По моему убеждению, 
их авторству принадлежит много объектов — 
жилые деревянные дома, стоящие на берегу, 
школа, детский сад, электроподстанция и ди-
зельная подстанция… Необходимо выяснить 
все их имена.

— Возможно ли, чтобы в будущем 
люди приезжали туда изучать историю 
ГУЛАГа?

— Я бы сказала «и ГУЛАГа тоже». Но для 
того, чтобы там было что изучать, необходимо, 
во-первых, сохранить подлинные историче-
ские свидетельства и, во-вторых, создать на 
Соловках условия не только для тех, кто будет 
туда приезжать, но прежде всего для тех, кто 
там живет и будет жить. И станет ежедневно 
с этой историей взаимодействовать. А это 
непросто.

 Для начала в поселке Соловецкий нужно 
сделать, на мой взгляд, несколько простых и 
важных вещей: создать мемориальную зону, 
отдать дань памяти жертвам периода СЛОНа и 
СТОНа, жертвам всех сословий и национально-
стей, всех конфессий. Необходимо захоронить 
останки, создав братскую скудельницу, как 
это принято для таких случаев. Необходимо 
восстановить имена всех жертв. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Октябрь 2023-го стал юбилейным. 
Мрачно-юбилейным. 30 лет назад про-
изошел расстрел Дома Советов. Собы-
тия, вошедшие в историю как «черный 
октябрь», круто изменили судьбу страны. 
Тотальный слом всего старого и полная 
неопределенность, как жить дальше. 
Робкие надежды на то, что «заграница 
нам поможет», и отсутствие твердой по-
чвы под ногами у миллионов простых 
граждан, в одночасье потерявших при-
вычный старый советский мир, — все 
это требует нового осмысления сейчас. 
Чем для страны был 1993-й и какие уроки 
мы можем извлечь сегодня из событий 
30-летней давности, «МК» рассказал 
первый избранный мэр Москвы, про-
фессор, доктор экономических наук Гав-
риил ПОПОВ.

— Гавриил Харитонович, в этом году очень 
много стали говорить о событиях 1993 года в 
связи с 30-летием расстрела Дома Советов. 
Такое ощущение, что формируется запрос на 
переосмысление тех трагических событий. 
Как вы думаете, с чем это связано?

— Действительно, перед этим были круп-
ные события. Был путч. Развал СССР. Ни то, ни 
другое не отмечали. А здесь — штурм Дома 
Советов и стрельба по нему из одного танка 
вдруг поднимаются на щит. 

Я думаю, что в условиях обостряющейся 
международной ситуации, да и внутренних 
проблем в России, необходимо мобилизовать 
и сплотить всю бюрократию. С этой точки зре-
ния 93-й год — это  конфликт внутри страны. И 
сейчас можно говорить о том, что российская 
бюрократия в основном единый коллектив, 
который должен и может договариваться. 
Поэтому так много разбирают историю 93-го. 
Считаю, что это сделано с целью сплочения 
правящего класса. 

Думаю, что это действительно сейчас 
самая важная проблема. Ведь народ уже дав-
но сплочен. Но сплотить можно только на 
перспективных, созидательных проблемах. 
И 93-й год — вполне подходящий повод для 
размышлений на такие темы. 

— Оглядываясь назад, можно уже четко 
сформулировать, что тогда произошло?

— Я во всем этом участвовал. Моя по-
зиция очень четкая. 93-й это совершенно 
внутрибюрократическая разборка между 
двумя группами бюрократии. Очень неда-
лекими и неумными, которые ни о чем не 
смогли договориться и бросились к оружию. 
Это было самым нелепым решением. С этой 
точки зрения Ельцин, который вооруженным 
путем предотвратил дальнейшее развитие 
конфликта, поступил, на мой взгляд, абсо-
лютно правильно. 

— Что привело к вооруженному 
конфликту?

— К этому времени в России окончатель-
но развился кризис проамериканской, запад-
нической, ельцинско-гайдаровской модели 
развития. Был полный тупик. Антинародная 
приватизация провалилась, никаких подъемов 
экономики не дала. Попытка улучшить благо-
состояние народа ничего не дала. Но самое 
главное — в стране сформировался огромный 
слой обиженных людей. 

— Ельцин понимал, к чему все идет?
— В 1993 году, когда разразился кризис, 

для Ельцина он был неожиданным. Ельцин 
считал Верховный совет своим карманным. Он 
назначал сам, кто будет председателем, вице-
президентом. И вдруг эти самые Хасбулатов и 
Руцкой начинают выступать против него. Конеч-
но, это было неожиданностью. В этих условиях 
единственной опорой для Ельцина оказался 
Коржаков. Опыта крупных мероприятий ни у 
одной из сторон кризиса не было. Ни Ельцин 
не справился с реформами, ни эта группировка 
ничего конкретного не предложила. 

— А кто-нибудь вообще тогда что-то 
предлагал?

— Я предлагал. У меня было несколько 
пунктов. Я лично говорил с Ельциным. Первое, 
что нужно: признать, что власти, существовав-
шие на тот момент в России, никакого права 
управлять Россией не имеют. Это то, что я 
сказал Ельцину, когда уходил в отставку. Меня 
избирали мэром Москвы, столицы Советского 
Союза. А вовсе не мэром Москвы — столицы 
России. Если речь идет о том, что Москва — 
столица России, то давайте новые выборы и 
нового мэра, потому что народ должен совсем 
в новой роли смотреть на меня. Никто не имел 
права рассуждать о Российской Федерации 
как о самостоятельной стране. Поэтому я 
считал правильным, что надо избрать Учре-
дительное собрание в России, как было в 1917 
году. И это Учредительное собрание должно 
было бы определить, какое будущее у России, 
какая Конституция и так далее. 

Второй тезис: надо полностью отменить 
всю приватизацию, которая обобрала на-
род. Надо полностью постричь начисто всех 
олигархов, потому что никаких заслуг у них 
нет. И прав никаких нет ни банкирами быть, 
ни начальниками. Они просто захватили со-
ветское богатство. Нужна была полная на-
ционализация. Наконец, я считал, что надо 
договориться с США о принципиально ином 
развитии событий. 

— Каким должно было быть это раз-
витие событий?

— Что я предлагал тогда: мы идем на 
сокращение армии и ядерное разоружение. 
Ведь что происходило в предыдущие 50 лет? 
И СССР, и США тратили гигантскую часть 
своих ресурсов на создание двух ядерных 
зонтиков. Теперь нам предлагают за наш счет 
ликвидировать эти два зонтика. Я считаю, что 

зонтики надо ликвидировать. Но платить за 
эту операцию должен весь мир. Поэтому я 
предлагал на 10–15 лет ввести во всех раз-
витых странах налог на ядерное разоружение. 
Мы получили бы деньги на то, чтобы все это 
сделать нормально. 

То же самое с армией. Армию надо было 
сокращать, но надо было ввести налог на 
разоружение по всему миру. 

Если бы эти два фонда были созданы, 
мы могли бы получить деньги на то, чтобы 
спокойно, не дергаясь, постепенно переори-
ентировать прежде всего оборонную про-
мышленность и наши научные институты на 
нормальную работу, найти работу для офи-
церов. А тем, кто не хочет работать, дать со-
стоятельные пенсии, чтобы они спокойно 
жили.

— То есть все же был вариант выхода 
из кризиса?

— Я считал, что выход был. Но он двух-
полюсный, в самой России и в мире. Потому 
что без денег мира мы не справимся. 

После путча как-то состоялся мой раз-
говор с Ельциным. Он сказал: «Гайдар кате-
горически против вашего вхождения в прави-
тельство». Я ответил: «Егор Тимурович прав: 
наши подходы в принципе несовместимы». 
Ельцин заметил: «Под Гайдара США дают нам 
что-то вроде 35 миллиардов долларов. Как бы 
вы поступили на моем месте?» Я ответил: «Я 
бы выбрал Гайдара ради 35 миллиардов. Этой 
суммы достаточно для радикального облегче-
ния выхода из бюрократического социализма. 
Но я не верю, что США эти деньги дадут. Они 
всегда ищут более дешевые варианты». 

— Как отреагировал Ельцин?
— Ельцин был верным сыном своего 

класса — коммунистической бюрократии. 

Он предал приведших его к власти народ и 
демократов. Он принял американский вари-
ант, позволявший этой бюрократии остаться 
у власти.

— Вы этот вариант не приняли, 
верно?

— Я ушел в отставку сразу же. И почти 
не интересовался ситуацией в руководстве 
страной. Но ситуация резко изменилась в 1993 
году. Курс Ельцина очевидно проваливался. 
Против него стали выступать его же бывшие 
сторонники. Они сплотились вокруг Руцкого 
и Хасбулатова. Они спорили с Ельциным не 
о том, что надо заменить его курс на амери-
канскую модель реформ. Они считали, что 
они лучше, чем Ельцин, реализуют этот же 
курс. Ни Ельцин, ни Руцкой с Хасбулатовым не 
собирались предложить народу решить, кто 
из них прав. Они хотели все решить с глазу 
на глаз, пушка в пушку. Они пошли силовым 
путем. Но, осознав свои слабости, Руцкой и 
Хасбулатов решили обратиться за поддержкой 
к недовольной части улицы.

— Что это была за часть? 
— Это были офицеры армии. Это были 

работники военных заводов. Но наиболее 
активными недовольными были сотрудни-
ки учреждений научно-военного комплекса, 
НИИ и КБ. Они были элитой. Уже много лет 
они не стояли в очередях за продуктами в 
магазинах, а получали заказы. Уже много 
лет они приобретали вещи не в очередях, 
а на специальных распродажах. Теперь, в 
1993 году, обесценились и зарплаты, и сбе-
режения, исчезли заказы и распродажи. Из 
элиты советского общества они стали чуть 
ли не изгоями. Они не знали, что делать, но 
кипели жаждой отомстить за свои реальные 
потери. И они быстро превратили спор между 

Ельциным, Хасбулатовым и Руцким о том, кто 
лучше может реализовать прозападный путь, 
в буйную месть за свои обиды, фактически в 
реванш бюрократического социализма.

— Был шанс пре дотвратить 
стрельбу?

— Все шло к кровавому варианту. Тради-
ционному российскому бунту, по правильной 
оценке Пушкина, бессмысленному и бес-
пощадному. То, что удалось предотвратить 
после путча в августе 1991 года, вариант 1917 
года, становилось реальной перспективой. 
Оставаться в стороне я уже не имел права. 
Я помнил, как в августе 1991-го, в критиче-
скую ночь путча, поехал к Ельцину и был с 
ним в подвале Белого дома. Поддерживал 
его решение не переходить к силе. Вот и те-
перь я решил поехать к Ельцину в Кремль и 
уговорить его обойтись без крови. Сергей 
Николаевич Красавченко провел меня в при-
емную Ельцина. Нас встретил Коржаков и 
сказал, что Ельцин безнадежно пьян, говорить 
с ним бесполезно.

— Вы думаете, это было правдой или 
вас просто не хотели пускать к Ельцину?

— По лукавой улыбочке Коржакова я по-
нял, что именно они хотят силового варианта. 
Чтобы вызвать оппозицию на бой, разгромить 
ее, а уже потом проводить референдум по 
Конституции и выборы в Думу. Этот план они 
и реализовали. 

— Как проходили эти судьбоносные 
выборы?

— Ельцин принял относительно правиль-
ное решение. Он решил провести референдум 
по Конституции. Почему-то решил совместить 
его с выборами. Это была ошибка. Дальше 
произошла катастрофа. Весь вечер непре-
рывно шли сообщения, как идет голосование. 
И вдруг где-то в 11 часов утра все обрубилось. 
Как только стало ясно, что в ряде областей 
побеждает партия Жириновского и, самое 
страшное, нет 50% явки избирателей, необ-
ходимой для референдума. Вся конструкция 
новой власти проваливалась. Они отрубили 
передачу, и стало неизвестно, что происходит 
и как идет голосование. Но оно состоялось, и 
Конституция набрала 50% голосов. 

—  А  н а р о д  п о н и м а л,  ч т о 
происходит?

— Народ тоже сделал вывод. С улиц и 
моста москвичи, активно защищавшие Белый 
дом в 91-м, с любопытством наблюдали за 
стрельбой по этому же Дому Советов. Мне 
представляется, что народ сразу понял, что 
его это не касается. Я помню сюжет по теле-
визору: стреляет танк по Дому Советов, а 
на мосту куча народу, зрители. Они сидят и 
смотрят. Им все равно, для них это просто 
зрелище. Лучшего доказательства того, что 
весь 1993 год никакого отношения к народу 
не имел, найти нельзя. Утвердилась ли тог-
да законная власть, на мой взгляд, когда-
нибудь историки смогут определить. Но на 
всех последующих выборах многие годы 
проблема явки избирателей стала основ-
ной. И главное — почти на целое десятилетие 

отодвинулся разрыв России с прозападным 
курсом Ельцина—Гайдара. 

Но расплата за 1993 год наступила бы-
стро. Руцкой и Хасбулатов попали в тюрьму. 
Коржакова и его команду Ельцин грубо выгнал 
через пару лет. Но и сам он в 2000 году бес-
славно ушел в отставку. 

— Чем для страны стал 1993 год? 
— 1993 год был одним из рубежей в исто-

рии современной России. 1993 год поставил 
заключительный диагноз. Даже реформатор-
ская часть партийной и советской аппаратной 
элиты не справилась с задачей организовать 
выход России из государственного бюрокра-
тического социализма. Реформаторская часть 
партийного государственного аппарата не 
смогла даже реализовать с помощью США 
переход России в новое общество, даже по 
западным рецептам, даже сохранив руковод-
ство страной в руках ельцинско-гайдаровской 
группировки в качестве исполнителей капи-
тулянтского курса. 

Сначала провалился путч 1991 года — 
попытка удержать отжившую систему. Затем 
провалился 1993 год — попытка найти новых 
исполнителей проамериканского курса. Луч-
шего, чем Ельцин, не обнаружилось. 

Бунт на своем корабле и в своем кругу 
Ельцин подавил. Но бороться со своими он 
не собирался. И тут же предложил побежден-
ным компромисс. Они могут войти во власть 
и принять участие в дележе американских 
подачек и доходов от нефти в роли депутат-
ской оппозиции. Предложение Ельцина было 
принято, и он амнистировал организаторов 
домашнего мятежа.

И Россия почти десятилетие продол-
жала барахтаться в рамках проамерикан-
ской модели выхода из бюрократического 
социализма. 

Таким был главный итог 1993 года. 
Но 1993 год поставил перед Россией и 

жесткую альтернативу. Если она не хочет уйти 
с исторической арены, она должна найти но-
вых лидеров и изменить генеральный курс.

— Сейчас у нас эти лидеры есть?
— Из того, что России досталось в наслед-

ство от государственно-бюрократического 
социализма, только аппарат и кадры госу-
дарственной безопасности могли претендо-
вать на роль альтернативы ельцинской бюро-
кратии. И Путин эту возможность в трудных 
условиях успешно реализовал, предложив и 
начав осуществлять противоположный ель-
цинскому новый курс — курс на независимую 
великодержавную Россию. Курс на многопо-
лярный мир. Курс на союз с большинством 
человечества, прежде всего с Китаем. И в 
целом курс на утверждение на нашей планете 
Новой Цивилизации. Вместо Цивилизации 
Потребления должна прийти Цивилизация 
Разумности.

Татьяна АНТОНОВА.
31 октября Гавриил Харитонович По-

пов отмечает день рождения. Редакция 
«МК» от всей души поздравляет выдаю-
щегося ученого и политика.
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Исследователь Соловецкого архипелага 
рассказала о последних открытиях
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ГУЛАГ НАДО ЗНАТЬ В ЛИЦО
не простое, что его проектировал наст
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Памятник соловецким 
мученикам.
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Гавриил Попов 
рассказал, куда 
свернула Россия 
после рокового 
1993-го

КУРС НА «ЦИВИЛИЗАЦИЮ РАЗУМНОСТИ»



стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
 31 октября 2023 года 

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ6

ИССЛЕДОВАНИЕ

«В годы войны сдали 
дом государству»

Софийская набережная, расположенная 
напротив Кремля, — музей под открытым 
небом. Вдоль Москвы-реки тянутся бывшие 
доходные дома с ажурными балконами и по-
лукруглыми окнами, купеческие особняки с 
лепниной и пилястрами. Почти у всех зданий 
— статус объектов культурного наследия.

Единственный частный дом на Болотном 
острове ищу по навигатору. Кружу в узких 
проходах между историческими постройками, 
подныриваю под один шлагбаум, миную еще 
одну преграду с охраной — и выхожу к нужной 
точке. Дом профессора едва проглядыва-
ет сквозь разросшиеся деревья. Строение 
обнесено невысоким забором. На калитке 
— почтовый ящик с рукописной табличкой с 
адресом. В палисаднике — два кота.

 Хозяин меня встречает в легком свитере 
с норвежскими узорами. По всей видимости, 
Виктор Анатольевич кутаться не при-
вык. Профессор — подвиж-
ный, сухопарый. В свои 85 
лет продолжает преподавать 
в Академии труда и социаль-
ных отношений.

По участку он передви-
гается широкими шагами, 
стремительно.   

— Эту березу мы с отцом 
посадили в 1957 году, привезли 
ее с дачи, — показывает хозя-
ин на высоченное дерево около 
калитки. Скворечник, когда-то 
прибитый около нижней ветки, 
теперь находится на 5-метровой 
высоте. 

Без всяких пауз Виктор Анато-
льевич устремляется в другую вре-
менную воронку. Мы оказываемся 
около дореволюционной кирпичной 
кладки, которая примыкает к дому.

— Это фрагмент стены бывшей 
конюшни, которой без малого 200 
лет. На отдельных кирпичах можно 
разглядеть клейма мастеров. Здесь 
располагалась усадьба купцов Мат-
веевых — поставщиков двора его им-
ператорского величества. Я был зна-
ком с одним из внуков Матвеевых, мы 
дружили домами.

Дом, где живет с семьей профессор, 
— это бывший флигель управляющего.

В годы революции здание было 
разрушено.

— Мой отец, Анатолий Иванович, после 
окончания строительного института в 1922 
году восстанавливал дом, принадлежащий 
купцам Матвеевым, и расположенные ря-
дом церковные амбары. И увидел это здание 
без окон и дверей. Внутри от лопнувшего 
водопровода наросли глыбы льда. Не со-
хранилась даже крыша, все стропила были 
сожжены. В годы Гражданской войны балки 
снимали и топили ими печь. Отец попро-
сил, чтобы ему передали эти развалины для 
восстановления.

Профессор говорит, что тогда существо-
вал «институт застройщиков»:

— Человек мог взять разрушенное, забро-
шенное здание, восстановить его и выкупить 
за символическую плату. Помните роман Бул-
гакова «Мастер и Маргарита»? Главные герои 
там как раз жили у застройщика в подвале. 
Отец получил эти развалины, восстановил 
дом, оформил его в собственность. И полу-
чил от советской власти землю в бессрочное 
пользование.

В этот дом на Софийской набережной 
родители и принесли из роддома на Арбате 
в 1938 году маленького Витю.

— Примечательна история знакомства 
родителей. Отец случайно зашел в фотоате-
лье и увидел портрет мамы. Она ему очень 
понравилась. Уговорил фотографа поднять 
квитанции, узнал ее адрес, нашел… Мама 
была балериной Большого театра. От первого 

брака у нее была 13-летняя дочь. Отец к 
тому времени тоже был уже разведен. Их 
встреча оказалась судьбоносной. Что уди-
вительно, они оба были из Пензы. Вскоре 
поженились.

Виктор Анатольевич вспоминает, как 
в начале войны им пришлось сдать дом 
государству.

— В 1941 году, когда немцы подошли к 
Москве, ввели продовольственные карточ-
ки. В завкоме отцу сказали, что нам они не 
положены: мы — собственники, социально 
чуждые элементы. А в семье — двое детей. 
Без карточек — это голодная смерть. Никаких 
запасов у нас не было. Буханка хлеба стоила 
300 рублей. Отец сдал дом государству и по-
лучил в завкоме карточки… 

Виктор Анатольевич вспоминает, как они 
во время воздушной тревоги прятались в под-
вале. В небе над Москвой висели аэростаты. 
Один из них — около Большого Каменного 
моста. Это был заградительный воздушный 
пост. Считалось, что немецкие бомбардиров-
щики не сунутся в зону с аэростатом, опасаясь 
запутаться в его тросах.

 В ноябре 41-го семью Розановых эвакуи-
ровали в Рузаевку, под Саранск.

— Отец работал на оборонном заводе. 
Ему как заместителю директора дали автобус 
для нашей семьи. Мы вывезли на Волгу еще 
наших соседей-евреев. Прежде чем уехать, 
сдали ключи в домоуправление. Людей из 
разбомбленных домов расселяли тогда в 
свободные квартиры.

«Совершил реституцию: 
вернул то, что у нас 
забрали»

Вернувшись в 1943-м в Москву, Роза-
новы увидели, что их дом превратился в 
коммуналку. В доме обитали две семьи, 
были заняты и подвалы: в одном из них 
жил портной, в другом — милиционер. 

— Нам, поскольку в семье было двое 
детей, досталось две комнатки, 18 и 6 
квадратных метров. Жили с соседя-
ми дружно, не ссорились. Во время 
парадов на Красной площади мы с 
мальчишками забиралась по пожар-
ной лестнице на крышу дома, который 
фасадом выходил на набережную. 
С нее хорошо были видны колонны 
и военная техника, которые шли по 
Москворецкому мосту.

Профессор вспоминает, как с 
мальчишками они плавали напротив 
Кремля в Москве-реке. 

 — В домах тогда было дровяное 
отопление, у жителей во дворах стояли сараи. 
В одном из них хранилась водопроводная 
труба с загнутым концом. Мы ее вытаскивали, 
цепляли за парапет и спускались по ней в реку. 
Один из нас стоял на стреме — на случай, 
если вдруг появится участковый. Софийская 
набережная хорошо просматривалась и спра-
ва, и слева…

Наш собеседник вспоминает, что в по-
слевоенные годы начали расселять подвалы. 
Статистика показала, что жильцы подвалов 
часто страдают от онкозаболеваний. При 
отсутствии вентиляции в подвалах мог ска-
пливаться радиоактивный газ радон, который 
выделялся из почвы. Люди получали дозу 
радиации.

В доме остались две семьи. И однажды 
в почтовом ящике Виктор увидел письмо, в 
котором жильцов призывали явиться в штаб 
по переселению.

— Дом был отцовский, незаконно ото-
бранный. Я решил игнорировать это послание: 
переселяться мы никуда не собирались. При-
шла вторая повестка, а потом и третья — уже 
с предупреждением, что дело будет передано 
в прокуратуру. Пришлось идти. Соседка со-
гласилась на переселение. У нее было двое 
детей, ей вместо двух комнат дали трехком-
натную квартиру. Я решил бороться. 

Изучив законы и документы, Виктор Ана-
тольевич отправился в исполком.

— Сказал, что у меня есть право на до-
полнительную жилплощадь. Как изобрета-
телю мне было положено дополнительно 20 
метров, как научному работнику — еще 20. 
У моей мамы случился инфаркт — это еще 

дополнительно 10 метров. Всего получалось 
50 «квадратов». Реально же нам должны были 
передать две комнаты, 15 и 8 квадратных ме-
тров. И нам их дали. Таким образом я совер-
шил реституцию. Вернул то, что у нас ранее 
забрали. 

В 1971-м Розановых снова собрались пере-
селять из дома на Софийской набережной. На 
этот раз — по ветхости. 

— Я заканчивал МИФИ, работал в «по-
чтовом ящике», был специалистом в обла-
сти автоматизации и проектирования ЭВМ и 
радиоэлектронной аппаратуры. Имел допуск 
не только к документам служебного пользо-
вания, но и к секретным, и особой важности. 
Знал и о закрытом постановлении Совмина и 
ЦК КПСС №91 о злоупотреблениях при рас-
селении центра столицы. Не дремал, запасся 
техпаспортом, который получил на руки через 
юридическую контору. Где четко было указано: 
износ дома — 48%. А согласно постановлению 
№91 сносу подлежали в Москве каменные дома 
с износом не менее 70%.

Виктор Анатольевич показал бумаги чи-
новнице. Та изменилась в лице: за нарушение 
постановления Совмина и ЦК КПСС можно 
было и партбилета лишиться. От Розанова 
отстали.

А потом грянула перестройка.
— Я оформил дом в собственность в 

соответствии с новым законодательством. 
Пришел на прием в управу к тогдашнему ру-
ководителю с заявлением о передаче земли в 
собственность. Тот аж взвился, заявив: «Что?! 
Да мы вас выселяем!» Я спросил: «На каком 
основании?» Он вызывает секретаршу, та по-
казывает постановление 
о распределении жилой 
площади в Октябрьском 
районе. Вижу, что мой 
дом и участок нигде 
не упоминаются. Мне 
говорят, что есть еще 
приложение. Читаю — 
и вижу, что документ 
с упоминанием моего 
дома, который еще 20 
лет назад был исключен 
из списка домов, под-
лежащих сносу по вет-
хости, вдруг оказался 
подколот к «нужному» 
им решению исполкома. 
Просто взяли и подло-
жили уже вышедшее из 
обращения приложение 
к решению… 

Профессор попро-
сил сделать копии. И, об-
ращаясь к главе управы, 
сказал: «Поздравляю 
вас, наши отношения из 

области гражданского права плавно перешли 
в область уголовного права. Над вами теперь 
будет висеть обвинение в подделке государ-
ственных документов».

— Чиновник сидит весь белый. Успокоил 
его, сказал, что я не Павлик Морозов, доносить 
не буду. Но предупредил, что четыре копии, 
снятые с документа, будут храниться у четверых 
моих друзей. И если со мной что-то случится, 
они дадут им ход. А мне к тому времени уже 
угрожали: на мой дом, расположенный на-
против Кремля, многие зарились. Я три года 
спал в обнимку с ружьем. Обзавелся собаками 
— тремя ризеншнауцерами, чтобы меня не 
застали врасплох. 

«Предложили 
270 миллионов рублей, 
если я отсюда уеду»
Чтобы приватизировать дом, Виктору 

Анатольевичу потребовалось долгих 12 лет. 
Нужные бумаги он получил только в 2002-м. 
Участок у него небольшой, всего-то три сотки, 
но они поистине «золотые». Неудивительно, что 
профессора постоянно осаждают как риелто-
ры, так и строительные компании.

— При Лужкове только стоимость права 
выкупа аренды была 10 тысяч долларов за ква-
дратный метр. И это не считая самой аренды. 
Последний раз мне предложили за землю 270 
миллионов рублей, если я отсюда уеду…

Но дом с участком не продается. 
— Это моя родина, я здесь родился, здесь 

мои корни, здесь выросли мои дети. Все здесь 
родное, как, например, этот камин, дубовый 
стол или это пианино 1906 года, — показывает 
хозяин на старинное фортепиано с клавишами 
из слоновой кости. — Много лет у нас в доме 
по пятницам проходили музыкальные вечера, 
иной раз в гостиной собирался целый джаз-
оркестр.

На стене в гостиной рядом с фотогра-
фиями родителей профессора — Анатолия 
Ивановича и Елизаветы Петровны — висит 
портрет Николая II. Во дворе хранится колесо 
от американского Studebaker President.

— Он был лишь на год старше меня, 1937 
года выпуска. Три года мы восстанавлива-
ли его с отцом до заводского вида. Генерал, 
который привез машину в Союз, подарил ее 
своему шоферу. А мы с отцом сложились и 
купили «американца» в комиссионке за 1024 
рубля. Машина была большая, двухтонная. Мы 
перевели ее на ЗИМовские детали (ГАЗ-12). 
Я ездил на ней 20 лет. Милиционер иной раз 
даже честь отдавал с перепугу, думая, что едет 
правительственная машина…

Увидев во дворе хозяина, в палисаднике 
начинают собираться кошки. 

— Красотка, Черик, Рыжик, Пушка… — 
представляет хозяин усатых-полосатых. — 
Кормлю 11 «хвостов». Все они — приходящие, 

остались от строите-
лей. Приходят, пла-
чут, есть просят. 
Как их бросишь? 
Зимой я открываю 
им подвал. Всех 

кошек за свой счет я 
стерилизовал.

Дом Виктора 
Розанова со всех 
сторон обступили 
мощные строения. В 
2017 году прямо под 
боком у профессора 
началась стройка.

— Когда ответ-
ственные лица пришли 
ко мне согласовывать 
свой проект, я спросил 
у них: «Вы собираетесь 
повышать этажность?» А 
там стояло двухэтажное 
здание. Они сообщили, 
что будут строить ман-
сарду — 2000 квадрат-
ных метров. Я заметил, 

что они лишат меня инсоляции. У меня окна 
выходят на запад — с двух часов у меня не 
будет солнца. Предложил им и мне построить 
мансарду: у меня-то всего 80 «квадратов», для 
них — пустяк. Тем более что все материалы те 
приобретали по оптовым ценам. Они сказали: 
«Мы подумаем». Через неделю приходят, го-
ворят, что не будут на это подписываться, но 
готовы меня финансировать. Мы составили 
инвестиционный договор: я строю мансарду, 
а они оплачивают мне все расходы. В итоге 
заплатили мне около трех миллионов, я до-
бавил свой миллион — все накопления, какие 
у меня были. 

Стройка соседнего здания закончилась 
только в 2022 году. Согласно договору, профес-
сору должны были восстановить все коммуни-
кации. Но этого сделано не было. За эти годы 
у здания сменилось несколько собственников, 
неизвестно, кому оно теперь принадлежит. 
Помещения там сдаются. 

— У меня подведена только техническая 
вода. Питьевую приходится покупать или при-
возить колодезную, с дачи. По выражению 
современных жуликов, меня просто кинули. 
Против них надо бы завести уголовное дело, но 
не бегать же мне за ними по всей России?.. 

Это еще не все беды. Недавно на самого 
Виктора Розанова подали в суд, требуя снести 
возведенную мансарду. 

 — Задняя часть крыши осталась на ме-
сте, высота дома не была нарушена. Но нам 
предложили вернуть здание в первоначальное 
состояние. Это при том, что мой дом — не 
самострой, я являюсь владельцем участка, 
на котором он стоит. Дом предназначен для 
проживания одной семьи и не превышает трех 
этажей. 

В этом случае, как говорит Виктор Анато-
льевич, согласно Градостроительному кодексу 
ему не нужно было получать разрешение на 
строительство мансарды, если дом оставался 
в тех же габаритах. Но по московским законам 
профессору требовалось написать уведом-
ление о том, что он делает на своей земле со 
своим домом. Что он и сделал. В ответ получил 
бумагу, где было написано, что обременения 
не зарегистрированы. 

— Я выполнил все обязательства, никаких 
законов не нарушил. Задняя стена осталась 
на той же высоте, я лишь приподнял крышу, 
оставив ее задний конец на месте. И вдруг 
мне приходит бумага о том, что я совершил 
самовольную постройку. Хотя госинспектор, 
представитель города, сидел на всех планер-
ках три года, пока шла соседняя стройка. Мы 
каждую неделю с ним общались. Все это время 
он наблюдал, как я строю мансарду. И молчал 
— хотя понятно почему. Я бы просто запретил 
им стройку по соседству… 

Несколько поколений властей пытались 
сровнять с землей дом Розановых на Софий-
ской набережной. А теперь требуют снести 
мансарду. Виктор Розанов решил бороться. 
И подал встречный иск — о признании права 
собственности на дом в реконструируемом 
виде.

В настоящий момент дело приостановле-
но, назначена судебная экспертиза, постав-
лен вопрос: является ли здание по адресу 
Софийская набережная, дом 30, строение 6, 
объектом индивидуального жилищного строи-
тельства в соответствии с его фактическим 
использованием? 

Профессору не впервой отстаивать свои 
гражданские права. Жизнь закалила. Он был 
одним из создателей советской ЕС ЭВМ. От-
ветственность лежала огромная. Американцы 
уже в те годы рассчитывали траектории бомб 
с помощью вычислительной техники. В «арсе-
нале» профессора — весомое изобретение, а 
также — более ста научных трудов.

 — Сверяйте часы, — говорит хозяин, когда 
мы под звон курантов поднимаемся по наруж-
ной железной лестнице к мансарде. Между 
домов хорошо видна Спасская башня.

Свой дом напротив Кремля Виктор Ро-
занов собирается передать по наследству — 
детям и внукам.

Светлана САМОДЕЛОВА.
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«Совершил реституцию: дополнитель

« А ИЗ НАШЕГО ОКНА 
БАШНЯ СПАССКАЯ 

ВИДНА»

Известный демограф Алексей Ракша 
подвел предварительные итоги рож-
даемости в 2023 году: вопреки про-
гнозам, она не упала, причем силь-
нее всего возросла рождаемость 
четвертых детей.
Также в эксклюзивном интервью 
«МК» Ракша рассказал о том, кому 
выгодны категорические запреты на 
аборты, граничащие с возвращени-
ем в XIX век.

— Алексей, год заканчивается. Как-
то можно уже оценить, насколько опять 
ухудшилась картина с рождаемостью в 
России по сравнению с 2022 годом, когда 
был полный провал? 

— В этом году рождаемость в стране 
не просела вообще. Этому есть несколько 
возможных объяснений. Во-первых, наконец-
то оформилась система денежных выплат 
малообеспеченным семьям с детьми. На это 
теперь тратится больше триллиона рублей в 
год — вдвое выше, чем маткапитал. Но надо 
понимать, что это не демографическая мера, 
а социальная, а такие меры не поднимают 
рождаемость напрямую и сразу. Одной из 
причин усилившейся борьбы с детской бед-
ностью стал тот факт, что маткапитал разо-
гнал многодетность, но при этом выросла 
и бедность. Сейчас пособиями бедность 
снизили. В этом году существенно выросла 
рождаемость четвертых детей. Вообще надо 
сказать, что в Европе Россия за последние 
двадцать лет начинает выбиваться в лидеры 
по рождаемости третьих и последующих 
детей. 

— Тогда почему все говорят о том, как 
у нас все плохо? Вон в Госдуме обсуж-
дается вопрос о жестких ограничениях 
искусственного прерывания беременно-
сти, чтобы спасти Россию от вымирания: 
только до 8-й недели и до 12-й — по со-
циальным показаниям, с согласия двух 
родителей, также предлагают убрать 
аборты из системы ОМС…

— Начну с Соединенных Штатов, где 
в прошлом году состоялась федеральная 
отмена исторической поправки «Роу про-
тив Уэйда», принятой в 1972 году Верхов-
ным судом США, о законности абортов во 
всех штатах. Так получилось, что во времена 
правления республиканских президентов 
умирали пожизненные старые члены ВС, в 
основном демократические, республиканцы 
ставили туда своих, консервативных судей, 
выступающих против разрешения искус-
ственного прерывания беременности. А те 
проталкивали эту тему. В данный момент 

американское общество делится на 45/55 
— кто против абортов и кто за. Все-таки боль-
шинство за, хотя перевес и несильный.

— Тут стоит добавить, что американ-
ское общество во многих вопросах гораздо 
традиционнее российского, что бы нам ни 
пытались внушать.

— Да, наиболее консерва- тивная часть 
— это американский Юг и прерии: Алабама, 
Миссисипи, Средний Запад. После того как 
эту поправку в июне 2022 года отменили, 
автоматически в ряде штатов аборты были 
поставлены вне закона: где-то оставили пре-
рывание до четырех недель, где-то до шести, 

где-то нельзя вообще. После этого был не-
большой рост рождаемости в Техасе, примерно 
на 3%, но это было связано скорее с испано-
говорящими. Так как после отмены ковидных 
ограничений произошла массовая эмиграция 
этой категории в США через южную границу. 
Эмигранты хлынули в Америку и, видимо, на-
чали срочно рожать, чтобы их дети получили 
право на гражданство по месту рождения, а 
родители — на легальное пребывание. К 2023 
году подъем сошел на нет. При этом общее 
количество абортов все равно увеличилось 
— за счет соседних штатов. 

— А как обстоят дела в Польше, где 
крайне жесткое законодательство по абор-
там даже после изнасилований?

— Там в этом году рекордно низкая рож-
даемость за всю историю страны. Это мо-
жет быть связано с внешнеполитическими 
событиями, с инфляцией, с чем угодно. Но 
женщины отказываются беременеть и ро-
жать. Все помнят, какого размера проходили 
демонстрации в Польше против запрета на 
аборты, а в этом году консерваторы проиграли 
на выборах. В основном из-за этого, я думаю. 
Тему пережали — и общество отторгло.

— Но российские обыватели, напро-
тив, поддержи-
вают духовно-
нравственные 
критерии, обо-
значенные пре-
зидентом. Один 
из которых — 
счастливые 
многодетные 
семьи. 

— Обыва-
тели в боль-
шинстве про-
тив запрета 
абортов. Не 
н а д о  д о -
водить си-
т уацию с 
запретами 
до абсур-
да, чтобы 

люди в ито-
ге меньше занимались 

сексом и, соответственно, рожали. Кто-то 
хочет, чтобы не было образования в этом пла-
не, чтобы молодежь не учили предохраняться 
и планировать семью. Не хотите аборты — 
объясняйте, что нужно, чтобы их не делать. 
Нет, не хотят. Россию принудительно пытаются 
вернуть в 19-й век, с рождаемостью 7 детей 
на женщину. Но в 2023 году такое невозможно. 

Еще никому не удавалось специально на-
сильно и надолго опустить общество на бо-
лее низкую ступень развития, чем оно уже 
находится. Я видел в Госдуме выступления 
такого характера: мол, давайте еще отберем 
смартфоны, ограничим доступ девочек к об-
разованию, переселим народ, как красные 
кхмеры, из городов в села, сделаем жен за-
висимыми от мужей и станем запирать в избах 
на «красные дни», чтобы только плодились 
и размножались. Не будем забывать, что во 
времена рождаемости 7 детей на женщину 
2–3 ребенка из них умирали на первом же году 
жизни, а до 30-летнего возраста доживали 
только трое из семи, средняя продолжитель-
ность жизни была ниже 30 лет. Мне кажется, 
что люди, которые такое пропагандируют, 
сами без удобств не живут, но остальных 
почему-то хотят заставить. Не надо кривить 
душой, цели всего этого крайне далеки от 
провозглашаемых. Хотя, разумеется, есть и те, 
кто искренне такое поддерживает, но не видит 
последствия. К таким у меня сочувствие — как 
к людям с мозгами маленьких детей.

— Более того, на всех выживших не 
хватает денег, сил и времени, и количе-
ство детей регулируется поздними брака-
ми, воздержанием, контрацепцией…

— Высокая (но не 7 детей на женщину, а 3) 
рождаемость в сочетании с высоким уровнем 
жизни наблюдается только в Израиле, куда 
приехало значимое количество высокоре-
лигиозных евреев. Для них созданы особые 
анклавы, и их доля в населении постепенно 
вырастала, десятилетиями. У нас пытаются 
быстро двигать процесс в этом направлении, 
но до того уровня, с которого начался Израиль, 
нам надо все равно идти как минимум век с 
лишним. Что находится за горизонтом любого 
планирования. 

— А с каких лет начинают рожать 
ультраортодоксы в Израиле? Лет с 
девятнадцати-двадцати, как предлагают 
российские чиновники? 

— Как раз и нет. В Израиле первый ре-
бенок появляется на свет в среднем у 27–28-
летней матери, а затем каждые 2-3 года, и 
иногда вплоть до 40 лет женщина рожает. В 
среднем семьи имеют троих детей. Но при 
этом возраст первых родов даже выше, чем в 
России. И все успевают. Истинные мотивы тех, 
кто продвигает ранние роды у нас, базируются 
на сомнительных обывательских предпосыл-
ках, что чем раньше женщина родит перво-
го ребенка, тем больше детей у нее будет в 
итоге. Я считаю, что те, кто изначально хочет 
много детей, и сами начнут рожать раньше. 
И наоборот.

— Еще у нас предлагают маткапитал на 
первенца после 25 лет не платить, чтобы 
старородящих стало меньше.

— Подобные попытки уже предпринима-
лись в разных регионах — ограничить мест-
ные выплаты возрастом матери, — и эффекта 
не было, кроме негативного. Маниакальная 
борьба с абортами также сильно запоздала: 
их у нас уже делается раз в 12 меньше, чем 
в позднем СССР, а демографическое сниже-
ние продолжается. Абортов в России заметно 
меньше, чем может показаться из статистики 
невнимательному исследователю. У нас в эту 
статистику включены также естественные 
выкидыши, внематочные беременности, пу-
зырный занос и прочие аномалии. Потому что 
сама медицинская форма называется «бере-
менности с абортивным исходом», то есть все, 
что не закончились рождением ребенка, и эта 
цифра где-то 500 тысяч. А хирургических и 
медикаментозных абортов под наблюдением 
врачей — около 300 тысяч с небольшим. Для 
сравнения: в Советском Союзе в 1988 году ис-
кусственных прерываний беременности было 
больше 4 миллионов. Так что общество в этом 
плане сильно изменилось в лучшую сторону.

— Так давайте менять его еще в более 
лучшую. Что ждет будущих мам в 2024 году 
в плане денег?

— А вот с этим есть проблемы. У нас пока 
что действует замечательная программа — 450 
тысяч рублей на ипотеку для тех, кто родил 
третьего или последующего ребенка. Она на-
чалась с января 2019 года и с 2020-го начала 
давать результаты: за три года — больше ста 
тысяч дополнительно рожденных детей. Про-
грамма изначально должна была продлиться 
до конца 2022 года. Нормально, когда такие 
проекты продлевают минимум года за полтора 
до окончания, но, видимо, стало не до этого, и 
ее пролонгировали гораздо позже — в июне, и 
всего на год, что в 2023-м сказалось на рождае-
мости третьих детей в худшую сторону. Сейчас 
уже конец октября, и пока новостей о следующем 
продлении нет. Даже если программу в итоге 
продолжат, я ожидаю неминуемого провала по 
третьим детям в начале 2024 года. По маткапи-
талу тоже есть вопросы. Так как он анонсирован 
пока только до 2026 года, уже пора начинать ду-
мать, что дальше. Ведь перевод большей части 
материнского капитала на первого ребенка и без 
того негативно сказался на рождении вторых 
детей. Его эффективность в демографическом 
отношении просто убили. Я предупреждал, что 
так будет, но, видимо, те, кто это предложил, 
руководствовались какими-то иными мотивами 
либо попросту недальновидны.

Екатерина САЖНЕВА.

Почтовый ящик с адресом.

Вид 
из мансарды 
на Кремль.

С портретом отца.

Семейное гнездо.
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ТРЕТЬЕГО РОЖАЕМ, 
ЧЕТВЕРТЫЙ В УМЕ
Ученый-демограф РАКША: «В этом году 
рождаемость в стране не просела вообще»
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Супруги Безматерных из Барнаула 
воспитали за 30 лет брака 23 ребенка 
― шесть кровных, 17 взяли под опеку, 
двоих из них потом усыновили. Самой 
старшей 37 лет, а младшему, Мише, 
недавно исполнилось пять. Дети в се-
мье занимаются танцами, ходят в му-
зыкальную и художественную школы, 
рисуют, имеют свои необычные увле-
чения. Мы узнали у супругов, как не 
сойти с ума в семействе, где де-
тям потерян счет.

Первые пять были 
«бесплатными»
В этом году Андрей Геннадьевич и 

Любовь Сергеевна отметили жемчужную 
свадьбу ― 30 лет брака. Он по профессии 
механизатор, она ― бухгалтер. Но оба 
нашли свое призвание в воспитании детей, 
родных и приемных.

Первый брак оказался неудачным, 
вспоминает Любовь Сергеевна. Со вторым 
супругом она познакомилась на свадьбе под-
руги в деревне. Не прошло и полугода, как пара 
расписалась. Тогда они даже и представить 
себе не могли, что в будущем воспитают два 
десятка детей и подарят им шанс на новую 
жизнь.

«Я долго не могла забеременеть. В первом 
браке мне говорили, что 100% у меня не будет 
детей. Я даже в церковь ходила, просила: Го-
споди, я никогда ни одного аборта не буду де-
лать, дай ребенка. Пока обживались, родился 
Андрюшка, через год Витя… Когда мы взяли 
первых приемных, своих уже было шесть», ― 
рассказывает Любовь Безматерных.

В 2006 году, когда на счету у Безма-
терных было шесть детей, они получили от 
государства долгожданное жилье. Вернее, 
помещение бывшей обувной фабрики. Оно с 
легкой руки главы семейства превратилось в 
10-комнатную жилую квартиру. Здесь семья 
живет по сей день.

За долгие годы семья получила немало 
критики в свой адрес. Многие обвиняют их в 

том, что они зарабатывают на детях. На это у 
супругов выработался уже иммунитет.

«Первые пять ребятишек, которых мы 
брали, были «бесплатными». Без выплат. А это 
2000-е, было всем очень тяжело. Зарплаты 
плохо платили. Но мы взяли на себя эту от-
ветственность. Наши дети постоянно ездят 
на конкурсы танцевальные в Сочи, Питер, 
Москву. Никто эти поездки не оплачивает. А 
если учесть, что с 2007 года вознаграждение 
на приемного ребенка не поднимали ни разу… 
Почему все считают наши деньги?» ― воз-
мущается Любовь Сергеевна.

«Помню, в 2006 году мы забрали Жорика, 
одноклассника сына. Тоже без оформления 
(опеки. ― Прим. ред.), поскольку отец не был 
лишен родительских прав. Ребенок жил в под-
вале. Когда мы его спросили, пойдет ли жить 
к нам, он ничего не ответил, забежал в класс 
и закричал: «Витя, ура, я теперь у тебя буду 
жить!» ― с улыбкой вспоминает Любовь.

В семье большое внимание уделяют по-
лучению образования. Старшие уже окончили 
институты, другие еще учатся.

«Для нас образование ― главное. Мы 
гордимся нашими детьми. Сын работает в 
налоговой инспекции, второй — менедже-
ром. Степа заканчивает в этом году. Саша на 
первом курсе политеха, Лиза ― на третьем, 
Катя учится в техникуме в Новоалтайске, но 
планирует поступать в новосибирский инсти-
тут», ― перечисляет мать семейства.

Любовь признается, что большая часть 
детдомовцев попадает к ним с проблемами 
в развитии, но постепенно они решаются. 

«Последних троих мы взяли в 2018 году. Они 
совершенно другие ― плохо учатся, двое 
из них надомники. В третьем классе читать 
не умеют и не пытаются. А сестра в пятый 
класс пошла, но бывает, что простые числа 
сложить не может», ― вздыхает Любовь 
Сергеевна.

К школе закупаются 
три месяца

Самая большая часть расходов в се-
мье Безматерных ― продукты. Сходить 

в магазин и потратить меньше двух тысяч 
рублей ― задача невыполнимая, признаются 
собеседники.

 «Многие думают, что я готовлю в огром-
ных кастрюлях, но нет. Под первое и второе 
кастрюли по пять литров. Компот ― восемь 
литров. На завтрак у нас обязательно колба-
са. Без нее за стол не садимся. Дети сейчас 
привередливые пошли, поэтому питание не 
ограничено», ― говорит Любовь.

Только молока в семье уходит не менее 
восьми литров в день. А чтобы приготовить 
омлет, требуется 60 яиц. Многие продавцы 
узнают супругов и выучили их продуктовую 
корзину, смеются собеседники.

К школе семья начинает подготовку за-
долго до ― сразу после окончания учебного 
года. Трех месяцев хватает, чтобы без спешки 
одеть и закупить канцелярии на девять уче-
ников. Но больше всего бьет по семейному 
кошельку новогодняя пора.

 «Новый год это что-то ужасное. Сдаем на 
подарки, куда-то едут ― тоже сдаем. Стол на-
крыть дома обходится в копеечку. Мы недавно 
юбилей отца справляли, 32 человека было. И 
никого постороннего ― только дети, внуки и 
мы», ― добавляет Любовь Сергеевна.

Дни рождения в семье отмечают каждый 
месяц. Даже сразу по три дня рождения! И 
если в обычных семьях есть время подумать 
над вопросом, что подарить, то здесь он вечно 
актуален. Но и дети не забывают про подарки 
родителям. Без них не обходится ни один 
праздник ― будь то День матери, день рож-
дения или Новый год.

Супруги мечтают собрать всех детей за 
одним столом и сделать одну общую фото-
графию. У многих уже своя жизнь, и сделать 
это до сих пор не удалось.

Отдыхают группами

В семье Безматерных серьезных правил, 
связанных с телефонами, нет. Главное, что-
бы, перед тем как начать играть или общаться 
в Интернете, дети сделали все дела по дому 
и школьные задания, говорят супруги.

 «У меня спрашивают: дети вам помога-
ют? Я говорю: помогают, когда они дома. Но 
дома их практически не бывает», ― шутит 
собеседница.

В будни ребята помимо занятий в шко-
ле ходят на танцы, вокал, в художествен-
ную и музыкальную школы. Единственный 
день, когда детей можно всех застать дома, 
воскресенье. 

В свободное время, которого, к слову, 
совсем немного, Любовь Сергеевна вяжет 
носки участникам спецоперации. Супруги 
уже отправляли военнослужащим посылку: 
мед, заварку, теплые вещи, носки, сигареты. 
Любовь признается, что и сама бы поехала 
на «красную линию», если бы была такая 
возможность.

Помимо работы и бытовых дел семья 
любит путешествовать. Самое частое и из-
любленное направление ― Сочи. Супруги 
выезжают двумя группами и в разное вре-
мя: папа с мальчиками, мама с девочка-
ми и внуками. Благодаря такому делению 
большая дача семейства не остается без 
присмотра. 

Любовь Сергеевна отмечает: дети ― ее 
самое главное богатство, несмотря на все 
трудности. Они в прямом смысле помогают 
ей жить.

 «В 2008 году мне поставили диагноз 
онкология. Я рыдала. Заходит ко мне мой 
Илюша, говорит: «Не плачь, ты же моя мама, 
мое все». Тогда я взяла себя в руки и поо-
бещала, что поборю эту болезнь. Сейчас 
я даже на учете не стою. Они меня лечат 
и помогают жить», ― рассказывает мама 
большой семьи.

Любовь Сергеевна поделилась с нами 
стихотворением, которое написал ее при-
емный сын.

Пусть не по крови мы стали родными,
Пусть мы близки по нелегкой судьбе,
В трудное время ты стала мне мамой,
О, мама Люба, спасибо тебе!
Мы еще дети, но мы понимаем,
Сколько бывает тебе не до сна,
Наша святая, приемная мама,
Только с тобой нам дорога ясна.
С нами тебе не до личных прогулок,
Все только с нами и все лишь для нас,
Ты материнство взвалила на плечи,
В Богом однажды назначенный час.
Всем не понять это предназначение,
Может, не нужно всем понимать,
Но на таких, как Безматерных Люба,
Мир будет вечно надежно стоять.

Анастасия ЧЕБАКОВА, «МК на Алтае».

В Пензе эту семью знают многие. Уже 
три поколения Садыковых связаны со 
спортом. Андрей Садыков — старший 
тренер школы олимпийского резерва, 
капитан сборной Пензенской области 
по теннису. Его супруга Динара тру-
дится бок о бок с мужем, она — тренер 
школы, тоже капитан сборной региона 
по теннису, но у девушек. У Садыко-
вых трое детей — близняшки Дарья и 
Дарина, сын Драгомир, которые зани-
маются под их началом. 

Судьба Андрея Садыкова — яркий при-
мер переплетения разных традиций, что не-
редко происходило в СССР. Он родился и 
вырос в Узбекистане, в его жилах течет кровь 
русских, узбеков, белорусов. А благодаря 
отчиму-корейцу приобщился еще и к дальне-
восточной культуре. Одним словом, дружба 
народов. День рождения у него 7 ноября, что 
тоже символично.

«Мои корни по материнской линии из 
Белоруссии. Когда началась Великая Отече-
ственная война, бабушку эвакуировали в 
Узбекистан. Там она познакомилась с дедом. 
Это был замечательный человек, дошел до 
Рейхстага и погиб там. На семейном совете 
было решено, что надо его фамилию увеко-
вечить. Поэтому я Садыков, хотя отец у меня 
русский», — пояснил тренер.

Не зря говорят, что в семье, где смеша-
но много кровей, растут талантливые дети. 
Главный герой публикации увлекается не 
только спортом, но и музыкой. Выступал на 
бардовских фестивалях.

«Мне повезло — с самого детства меня 
окружали люди высокой культуры, я тянулся 
к ним, старался взять самое лучшее», — от-
метил собеседник.

Андрей Садыков приехал в Пензу в 1996 
году по приглашению друга и однокурсника, 
еще одного известного пензенского тренера 
Александра Екимова. 

«Ехал сюда отдыхать, а вышло так, что 
устроился работать в ПГПУ имени Белинско-
го, на факультет физического воспитания, 
на кафедру спортивных игр. Там началась 
бурная жизнь, накапливал багаж знаний, 
навыков. Там вырос в профессиональном 
смысле. В вузе было легко внедрять нако-
пленный массив научных знаний, методик, 
— говорит тренер. — В ПГПУ мне были рады, 
поскольку я освоил разные виды спорта. А 
когда узнали, что владею игрой на гитаре, 
фортепиано, трубе, пою, — окончательно 
растаяли».

«Во всем важен баланс»

«В спорте я оказался благодаря отчиму, 
у которого черный пояс по карате. Он пришел 
в нашу семью, когда мне было 9 лет. Мама 
тоже советовала пойти по этому пути — она 
кандидат в мастера спорта по спортивной 
гимнастике», — вспоминает Садыков.

Андрей начал путь в спорте в 80-е годы 
с боевых искусств: карате, тхэквондо. Тогда 
был бум единоборств. Затем увлекся на-
стольным теннисом, в котором стал мастером 
спорта, потом и большим теннисом… 

«Спортивная карьера развивалась по-
разному. Мешали травмы, финансовые во-
просы. Горжусь тем, что входил в сборную 
Узбекистана по теннису. Уже в 16 лет начал 
работать с детьми в спортивном клубе, понял, 
что с этим будет связана моя жизнь. Причем 
мне уже тогда доверяли группу детей в 80 че-
ловек. В общем счете занимаюсь тренерской 
деятельностью более 30 лет».

Кстати, спорт свел его и с будущей 
супругой.

«Динара была моей студенткой, мы позна-
комились в 1997 году. Поженились в 2004-м. 
Заметил девушку, которая имела огромное 
усердие в учебе. Оценил ее скромность, 
кротость. Эти качества у нее от предков-
мусульман, моя супруга по национальности 
татарка. После 3-го курса повез Динару на ро-
дину, в Узбекистан, показывать родителям».

В разговор вступает супруга Андрея. Она 
заметила, что первое время в Пензе они юти-
лись в общежитии при университете. Впрочем, 
семейному счастью это не мешало.

«Андрей заботливый, но строгий. Относит-
ся ко мне с пониманием. Во всем стремимся к 
гармонии, дополняем друг друга. Например, на 
работе он более жесткий, стараюсь смягчить 
его», — поделилась Динара Садыкова. 

«Во всем важен баланс. В семье я более 
мягкий, в чем-то даже уступаю жене роль ко-
мандующего. Конечно, если это не касается 
принципиальных вопросов, — дипломатично 
поясняет Андрей. — А главное — любовь и до-
брота. У многих не хватает времени на семей-
ное общение, что в перспективе опасно».

«Живу в 4Д»

В беседе затронули имена младших Са-
дыковых. Такое обилие звонких согласных 
встретишь нечасто.

«Когда искали имена для детей, я вспом-
нил, что мне всегда нравились слова на букву 
«д». Например, «дружба». К тому же супругу 
зовут Динара. Поэтому и выбрали имена доч-
кам Дарья и Дарина. А сыну уже не остава-
лось выбора, отыскали редкое, но красивое 
славянское имя Драгомир. Поэтому я говорю 
знакомым, что живу в 4Д», — говорит Андрей 
с улыбкой. 

Тяжело ли быть тренером собственных 
детей? Садыков уверенно отвечает: несложно, 
поскольку изначально договорился с ними о 
разделении ролей.

«Говорю дочкам и сыну, что на трениров-
ках для них я тренер. Прошу обращаться ко 
мне в эти моменты по имени и отчеству, как 
остальные ученики. А отец я для них дома».

Такой подход дает плоды. 
«Даша и Дарина — парницы, регулярно 

попадают в десятку на всероссийских со-
ревнованиях, входят в сборную страны по 
теннису. Сейчас им по 16 лет, и у них еще все 
впереди», — уверен Андрей Садыков.

По его словам, особенно девочки гор-
дятся победой на Международном детском 
турнире Junior Penza Cup в 2019 году. А в начале 
октября Дарина и Дарья заняли третье место 
на командном первенстве России, выступая в 
составе сборной Пензенской области.

«Нужно научить 
человека учиться!»

Отец и наставник юных спортсменов 
рассказал, что старается приучать своих 
детей к самостоятельности. 

«У каждого из ребят есть своя банков-
ская карта. Кладем им деньги, но объясняем, 
что транжирить нельзя. И они это понимают, 
сами пополнить счет не просят. На всерос-
сийские соревнования девочки уже ездили 
без нас. Доверие родителей должно под-
крепляться ответственностью со стороны 
детей», — считает многодетный отец.

И конечно же, Андрей благодарен судь-
бе, что у него есть сын.

«Хотя ему всего 13 лет, но вижу его 
спортивный потенциал. Это уже личность. 
Стараюсь воспитывать через совместные 
дела. Например, вместе готовим плов, му-
зицируем. У нас есть традиция семейных 
вечеров, которая сближает. Показываю 
примером, что классно знать несколько 
языков. Дети видели, что в Узбекистане я 
говорил на узбекском», — рассказывает 
Садыков.

Он уверен, что важно помочь детям реа-
лизоваться максимально. Конечно, Сады-
ковым хочется, чтобы их отпрыски связали 
судьбу со спортом, но готовы принять любое 
их решение. К тому же одной из близняшек 
от папы передался интерес к искусству — 
Дарья хорошо рисует.

«Дети понимают, что у них есть право 
выбора, их никто не ломает через колено. 
Напомню, что восточная философия учит 
человека прислушиваться к себе. Это по-
могает и дозировать нагрузку, и справляться 
с волнением перед соревнованиями, и при 
выборе пути».

Впрочем, этот мудрый подход касается 
и его тренерской работы. У Андрея Сады-
кова есть девиз: «Нужно научить человека 
учиться!». 

Виталий СОКОЛОВ, 
«МК в Пензе».
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трактор. 4. Мустанг. 10. Перегар. 11. Аэробус. 13. Фарш. 14. Дитя. 15. 
Уголовник. 16. Лоцман. 18. Апрель. 20. Кувалда. 22. Странник. 23. Альбинос. 24. Проспект. 
27. Пробежка. 30. Трицепс. 32. Матрос. 34. Широта. 35. Пересадка. 36. Крик. 38. Вече. 39. 
Фолиант. 40. Испанец. 41. Грамота. 42. Часовня.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Трюфель. 2. Клеш. 3. Опекун. 5. Удочка. 6. Труд. 7. Гулянье. 8. Прилавок. 
9. Развилка. 10. Процент. 12. Ситечко. 17. Аббатство. 19. Посиделки. 20. Конверт. 21. Альфонс. 
25. Ростбиф. 26. Триместр. 27. Предание. 28. Колодец. 29. Смокинг. 31. Галерея. 33. Спринт. 
34. Шарада. 37. Корм. 38. Вето.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Снасть для ловли 
хищных рыб, таких как  щука, судак и сом. 4. 
Бывалый тип, не верящий посулам. 10. Обосо-
бленная группа внутри партии. 11. Сумчатый 
зверек, прикинувшийся дохлым. 13. Тараканий 
лаз между стеной и плинтусом. 14. «Высотка» 
с трассой для сноуборда. 15. Подхалимство 
в духе слуги в ливрее. 16. «Лаковая миниа-
тюра» на пальце руки красавицы. 18. Предо-
судительный сговор с совестью. 20. Кошка 
в прозвище Наоми Кемпбэлл. 22. Зимнее 
изваяние с морковкой и ведром на голове. 
23. Вытоптанная на газоне дорожка. 24. Вен-
герский пес с «дредами». 27. Отец-моллюск, 
перепутавший своих детей в мультфильме. 
30. Каша для юных геркулесов. 32. Список 
разрешенных в РФ лекарств. 34. Осадок на 
дне стакана натурального сока. 35. Дурацкое 
поведение кретина. 36. Грудной «микс» из 
лекарственных трав. 38. «Зал ожидания» в 
стенах театра. 39. Книжный торец, вписанный 
в интерьер. 40. Выпечка, сбежавшая от деда 
с бабой в сказке. 41. Лосиные рога, висящие 
в прихожей. 42. Идущий на икру «конкурент» 
баклажана.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Представительница сла-
бого пола. 2. Мучной сундук в недрах амбара. 
3. Часть лампочки, ввинчивающаяся в патрон. 
5. «Звездный мальчик» в сериале «Бригада». 
6. «Прицеп» пары рабочих волов. 7. Цепочка 
верблюдов, пересекающих пустыню. 8. Под-
нявший восстание оппозиционер при царе. 
9. «Протокол» полуторачасовой лекции в те-
традке студентки. 10. Корабль с командиром 
эскадры на борту. 12. «Статус» кальмара, 
устрицы и каракатицы. 17. Пещерный человек 
со зверским аппетитом. 19. Краткое и четкое 
определение понятия. 20. Яблочная начинка 
столовских пирожков. 21. Сетка с продуктами 
в руке советского гражданина. 25. Ограни-
ченная точками часть прямой. 26. Полевые 
работы по поиску артефактов. 27. Такелаж, 
которым оборудовано судно. 28. Минутная 
отключка голодного студента. 29. Незваный 
гость в квартире злостного неплатедьщика 
алиментов. 31. «Царевич», подрастающий в 
прайде. 33. Новая версия любимого фильма. 
34. Хлопотное дело, отнимающее время. 37. 
Березовый массив на окраине города. 38. Два 
шара в помощь слабому бильярдисту.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп автомобилей. 

8-926-499-95-66

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. 
Цену назначаете сами! 
Т.8(499)226-28-79. ООО"Ресейл" 
ОГРН1207700376201

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ
31 октября с 11.00 до 15.00
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, ул. Мадонская, д. 28, 
клуб «Активное долголетие»
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Сергачева, д. 22, 
КЦСОР «Волоколамский»
КАШИРА, ул. Иванова, д. 1, КЦСОР «Ступинский»
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, ул. Привокзальная, д. 2, 
КЦСОР «Серебряно-Прудский»
1 ноября с 11.00 до 15.00
ДОЛГОПРУДНЫЙ, ул. Академика Лаврентьева, д. 23, 
клуб «Активное долголетие» 
ЛОБНЯ, мкр. Красная Поляна, ул. Молодежная, д. 4, 
КЦСОР «Долгопрудненский»
РАМЕНСКОЕ, ул. Десантная, д. 11, «Раменский» КЦСО
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 12А, «Раменский» КЦСО

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
2 ноября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Озерная», ул. Никулинская, д. 21, 
у супермаркета «Перекресток», на автостоянке
м. «Ясенево», Новоясеневский пр-т, д. 30
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
7 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 18Г, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3, 
у м-на «Пятерочка»
8 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Народное Ополчение», ул. Народного Ополчения, 
д. 20, корп. 1, на автостоянке в сквере

м. «Севастопольская», ул. Азовская, д. 24, корп. 2
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
9 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у супермаркета «Супер Лента»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403А, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у «Пятерочки»
10 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, у «Пятерочки»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у «Пятерочки»
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, корп. 1, 
на автостоянке

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 8 по 10 ноября с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
2 ноября с 10.00 до 15.00
ЗВЕНИГОРОД, ул. Почтовая, д. 16/7, 
в фойе библиотеки им. А.П.Чехова
3 ноября с 10.00 до 15.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Дмитрия Донского, д. 6, 
на парковке рядом с банком «ВТБ»
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, 
перед РДК «Дом офицеров»
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
ЮБИЛЕЙНЫЙ, ул. Тихонравова, д. 19, в фойе ДК
11 ноября с 10.00 до 15.00
ИСТРА, ул. Первомайская, д. 3, в фойе Дома культуры
КОЛОМНА, ул. Октябрьской Революции, д. 324, 
в фойе ДК «Тепловозостроитель»
НАРО-ФОМИНСК, ул. Маршала Жукова, д. 10, 
в фойе РДК «Звезда»
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова
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ПОДПИСКА

2024

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

ФОРМУЛА УСПЕХА — 

«НА ЗАВТРАК — 
ОМЛЕТ ИЗ 60 ЯИЦ»
Как живет семья 
из Барнаула, воспитавшая 
23 ребенка

ЧЕТЫРЕ Д
В семье Садыковых 
спорт не просто 
увлечение

По указу Президента РФ семью 
Безматерных наградили медалью 
Ордена родительская слава.

В свободное время мама большого 
семей ства вяжет носки участникам 
спецоперации.

В большой  десятикомнатной  
квартире есть место четырем 
кошкам.
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ЦСКА в упорной борьбе сумел пе-
реиграть «Краснодар», «Факел» 
одержал победу над «Спартаком», 
а «Зенит» оказался сильнее «Ахма-
та».
В рамках созданной «МК» совмест-
но с Объединением отечествен-
ных тренеров рубрики мы 
обсудили с одним из самых 
авторитетных и одним 
из самых титулованных 
российских тренеров 
Олегом Ивановичем Ро-
манцевым секреты фут-
больной психологии и 
особенности совмещения 
тренерской работы в клу-
бе и сборной.

30 октября является важной датой 
в истории московского «Спартака». Имен-
но в этот день в 1936 году команда впервые 
стала чемпионом страны по итогам второ-
го, осеннего чемпионата СССР. После чего 
«Спартак» еще 21 раз завоевывал золотые 
медали национального первенства. Девять 
из них — под руководством главного тренера 
Олега Ивановича Романцева. Если же доба-
вить сюда чемпионство 1979 года, когда Олег 
Иванович был еще футболистом красно-белой 
команды, то получается, что почти половина 
всех золотых медалей «Спартака» связана с 
его именем.

Даже отойдя от футбольных дел, Олег 
Иванович продолжает оказывать влияние на 
чемпионат России. О чем и был наш первый 
вопрос в беседе по итогам 13-го тура РПЛ.

— В четырех командах Российской 
премьер-лиги главными тренерами ра-
ботают ваши бывшие игроки. Насколько 
важно, чтобы главный тренер раньше сам 
был футболистом?

— Они не просто играли. Играть можно 
и во дворе. Или можно играть всю жизнь. 
И ничего не выиграть. А это люди, которые 
выигрывали. Это большая разница. Все эти 
ребята были чемпионами и обладателями 
Кубка. У них есть дух победителей. Поэтому, 
когда они стали тренерами, эти свои каче-
ства, победный настрой на каждую игру они 
пытаются внушать своим игрокам. Без этого 
трудно выиграть.

Это не пустые слова. Человек, который 
сам прошел весь путь и сам знает, как стать 
победителем, как выигрывать, как готовить-
ся, как собирать команду, как объединяться 
перед не только решающими, перед всеми 
матчами, — может и должен передать все 
это своим подопечным.

При любой ситуации, в том числе кон-
фликтной, или когда кого-то надо приобо-
дрить, вдохновить на бой — я всегда ставил 
себя на место игрока. Как я поступал, будучи 
сам игроком. И частенько мой пыл тренер-
ский остывал, думал: а игрок-то здесь не 
так уж и неправ. И некоторые свои решения 
сглаживал или даже менял. Такое бывало. 

Тренер, который сам не играл, этого сделать 
не может.

ЦСКА — «Краснодар» (1:0)

— «Краснодар» до встречи с ЦСКА не 
проигрывал в этом чемпионате. И вот 
первое поражение. Исходя из вашего бо-
гатейшего опыта, можно ли команду так 
подготовить к сезону, чтобы она прошла 
ровно весь турнир? Или все-таки надо го-
товить клуб к следующим друг за другом 
отрезкам чемпионата?

— Мне повезло, что я комментирую во 
всех отношениях самый интересный из всех 
туров этого чемпионата. Чуть позже скажу 
почему. Подготовить команду так, чтобы она 
ровно, без сбоев прошла весь сезон, невоз-
можно. По одной простой причине — люди 
не роботы. Даже железо изнашивается. А это 
люди. У каждого своя жизнь, свои обстоятель-
ства. Свои причины играть либо хорошо, либо 
не очень. Бывает физический спад.

Другое дело, что иногда кажется, будто 
команды проходят ровно весь чемпионат по 
результатам. При этом не заметно дилетантам 
или околофутбольным людям, зато заметно 
игроку и тренеру — здесь команда подустала, 
здесь не так весело бежали. Явные спады 
заметны всем. А есть спады, которые боль-
шинство людей не заметят. Так что совсем 
без спадов пройти весь турнир команды и 
люди не могут.

Если говорить про «Краснодар», то он 
играл очень прилично. Мог и в этом матче не 
проиграть. Я не думаю, что у них уже какой-то 
спад начался. Без поражений трудно. Где-то 
команде везло, и они выиграли. На этот раз 

не повезло — проиграли. Я не считаю, что 
«Краснодар» потерпел поражение по игре. 
И посыпать голову пеплом, что «Краснодар» 
кончился, не надо. На мой взгляд, они очень 
прилично играли.

— А могла ли в этом поражении опре-
деленную роль сыграть психология? У 
нас последние годы безоговорочным 
лидером был «Зенит». И болельщики 
других команд уже подустали от этого. 
Поэтому лидерство «Краснодара» многих 
воодушевляет. Может ли быть так, что 
сами футболисты начинают испытывать 
определенное психологическое давле-
ние — надо побеждать, не пускать вперед 
«Зенит»?

— Конечно, испытывают, что бы они ни 
говорили. Могут сказать: нет, мы играем как 
играли, — но ясно, что испытывают. 
Засветило у них впереди золотое 
будущее, и всё они ради этого сде-
лают. Довлеет, никуда от этого не 
денешься. Без права на ошибку 
играть очень тяжело. Через такое 
надо пройти, без таких трудностей 
побед не бывает.

— У ЦСКА есть сложности с 
обороной. Это одна из застаре-
лых проблем армейской команды 
— не очень легко им приобретать 
новых футболистов. Как Федотов 
справляется с этой проблемой?

— После ухода братьев Березуц-
ких и Сергея Игнашевича найти таких 
же высококлассных игроков очень и 
очень сложно. Может быть, даже пока 
невозможно. И в этом сезоне у них до-
статочно много уже пропущенных мячей. 

Трудно найти замену. Я до сих пор вспоминаю 
этих высококлассных армейских защитников, 
пройти которых было очень тяжело.

«Факел» — «Спартак» (2:0)

— Очень по-своему интересная игра 
состоялась в Воронеже, которая про-
ходила на газоне не самого лучшего 
качества.

— В первую очередь я хотел бы обратить-
ся к воронежским футболистам и болельщи-
кам: многие, и я в том числе, говорили, что 
поле было тяжелое. Но это ни в коем случае 
не умаляет заслуг игроков «Факела». И ни в 
коем случае не принижает их победы. Они 
выиграли по делу. А поле — ну что ж, те, кто 

играл в футбол, и те, кто знает футбол, знают: 
поле одинаково для обеих команд.

— То, что поле будет тяжелым, было 
известно уже за несколько дней до игры. 
Чем отличается подготовка к матчу на 
таком поле, какие есть особенности?

— Подготовка к конкретному матчу на-
чинается за несколько дней до игры. До этого 
команда готовилась к предыдущей игре. За 
недельный период чего-то нового не при-
думаешь. Даже не надо особо готовиться. 
Футболисты не первый день играют. Надо 
напоминать, что игра упрощается. Нужно чуть-
чуть упростить игру. И психологически нужно 
быть готовым. Может быть, скажу банально, 
а куда без банальностей денешься, футбол 
— банальная игра, нужно забить больше, 
чем соперник в твои ворота забьет. Нужно 
быть готовым к борьбе. На каждом участ-
ке поля, за каждый мяч. Если превзойдешь 
соперника в борьбе, то выиграешь. Иначе 
— проиграешь.

«Ростов» — «Локомотив» 
(1:0)

— Еще один интересный с турнирной 
точки зрения и с точки зрения тренерско-
го противостояния матч показали «Ро-
стов» и «Локомотив». В победе ростов-
чан больше их заслуги или больше вины 
«Локомотива»?

— Меня не особо интересует, как дела 
в «Локомотиве». Зато очень интересует, как 
дела в «Ростове». Я откровенно желаю этой 
команде удачи. Даже когда у них дела не 
очень ладились на старте сезона, я верил, 
что «Ростов» выправится. Выйдет на хорошие 
позиции. У них есть сложности, которые им 
приходится преодолевать. Не скажу, что у них 
чемпионский состав. За счет работы, за счет 
правильно выбранной тактической схемы, за 
счет эмоционального подъема команда до-
бивается успеха. И победа над «Локомотивом» 
была очень важна. Как и предыдущая победа 
над «Ахматом».

— Карпин совмещает посты главного 
тренера «Ростова» и главного тренера 
сборной. У вас была похожая ситуация. 

Насколько это сложно?
— Валерию гораздо сложнее, 

даже не совсем правильно сравни-
вать это. У меня было по-другому, 
потому что у меня сборная была 
«Спартак». 12 игроков основного 
состава было из этой команды. 
Мы даже жили на базе в Тарасов-
ке. Так что не стоит проводить 
аналогий.

«Зенит» — «Ахмат» 
(2:1)

— Многолетний лидер 
чемпионата встречался с 
«Ахматом» и одержал побе-
ду, постепенно выправляя 
свое турнирное положение 
в этом сезоне.

— Я бы не стал гово-
рить, что «Зенит» находится 

в кризисе. Но в этой игре мне откровенно 
понравился «Ахмат». Он мог и не проиграть. 
«Зениту» с уходом лидеров нужно перестраи-
ваться, нужно снова прибавлять, нужно что-то 
придумывать. И это делается постепенно, 
«Зенит» набирает обороты. Но откровенно, 
это обычно чемпионская тенденция — на-
чинать ни шатко, ни валко, но с каждой игрой 
прибавлять. «Зенит» по этому пути и идет. И 
всем другим, кто претендует на чемпионство, 
нужно очень опасаться «Зенит». Несмотря ни 
на что, он остается главным претендентом на 
первое место. Что касается «Ахмата», то его 
игра выглядит обнадеживающе. Мирославу 
Ромащенко желаю удачи.

— В начале нашего разговора вы 
сказали, что нам с вами достался самый 
интересный тур чемпионата из всех уже 
сыгранных. Что вы имели в виду?

— Потому что во всех парах, за исключе-
нием, может быть, матча «Факел»–«Спартак», 
где воронежская команда выиграла по делу, 
все остальные матчи могли закончиться не-
предсказуемо. Это всегда интересно. Ни в 
одной игре у команд, одержавших победу, не 
было преимущества. Явного преимущества. 
Все победы были одержаны с разницей в 
один мяч. Вничью сыграли «Крылья Сове-
тов» с «Оренбургом», спартаковцы проиграли 
«Факелу». А в остальных матчах — победа в 
один мяч. Значит, во всех играх была борьба, 
и победителями могли стать другие команды. 
Для меня это интересно — я уже давно смотрю 
футбол не как специалист, не как тренер, а 
как болельщик. Болельщикам нужна борьба. 
Нужна интрига. Болельщик любит, когда на 
последних минутах что-то меняется, что-то 
решается. Хочется, чтобы все 90 минут со-
хранялась какая-то интрига.

Я всегда, в том числе и перед этим сезо-
ном, говорил: хочется, чтобы до последнего 
тура сохранялась тайна, кто победит. У меня в 
памяти остались такие чемпионские сезоны. 
Как в 1989 году в предпоследнем матче на 
последней минуте гол киевлянам забили. 
И стали чемпионами. Потом в 1997 году в 
последнем туре забили «Ротору» на выезде 
гол. И стали чемпионами. Чемпионаты, где 
судьба золотых медалей решается на по-
следних минутах в последнем туре, всегда 
запоминаются. Да, были чемпионаты, когда за 
три тура мы становились чемпионами. Были 
сезоны, когда еще в самом начале было по-
нятно, что мы будем победителями, по тому, 
как провели подготовку, как сыграли товари-
щеские матчи, и по тому, насколько мы были 
сильны. Но больше эмоций у болельщиков 
от тех побед.

Лучшим фильмом национального конкур-
са 33-го фестиваля «Послание к Человеку» 
стала документальная картина «Пред-
лагаемые обстоятельства» выпускника 
школы Марины Разбежкиной Никиты Ефи-
мова. Она — о приходе и скором уходе из 
театра «Современник» режиссера Виктора 
Рыжакова. Многие кинематографисты 
после просмотра испытали к нему со-
страдание, как к малому ребенку. Так и 
хочется погладить по головке.

Никита Ефимов уже получал на «Послании 
к Человеку» спецприз за дебютный фильм 
«Добрые души». Его новая картина на фоне 
не менее сильных работ поразила жюри и 
коллег. А начинается она с новостных ре-
портажей о смерти Галины Волчек, 48 лет 
руководившей «Современником». Скорбные 
лица, слова прощания... Но театр продолжает 
жить в привычном ритме. Зрители придут на 
спектакль «Три сестры», а труппе очень скоро 
представят нового главного режиссера, что 
сразу же вызовет протест. Виктор Рыжаков 
признается, что трясется от страха как заяц. 
Попытки сближения с коллективом не очень 
успешны. Внезапно уходит из театра прора-
ботавший там 36 лет Сергей Гармаш, потому 
как не видит перспектив.

И опять жизнь продолжается, идут репе-
тиции современной пьесы о разладе в семье. 
Марина Неелова играет роль матери и посто-
янно спорит с Рыжаковым по поводу роли и 
текста, который ей не очень нравится. «Для 
того чтобы понять, иногда нужно спорить, — 
говорит она. — Я должна понять башкой. Она 
у меня пока есть. Я не могу сделать то, чего 
я не понимаю». Судя по откликам, людям, 
далеким от театра, показалась, что прима 
капризна, всем недовольна: и пьеса не та, и 
костюм странный. Но это обычный процесс, а 
Неелова требовательна прежде всего к самой 

себе. Иногда это выглядит комично. Рыжаков 
цитирует Станиславского, а в ответ слышит: 
«Опять Станиславский? Он уже перевернулся 
в гробу». Рыжаков на репетицию приходит в 
вязаной шапке, сбившейся на затылок, и на-
поминает лыжника, выглядит от этого совсем 
уж странно и неуверенно, но в этом есть нерв, 
то, что делает картину живой и настоящей.

Неелова тут самая яркая, что бы ни де-
лала, о чем бы ни говорила. Она рассуждает 

о том, что часть населения умрет от корона-
вируса, а лечить надо прежде всего моло-
дых. Удивительно, что она, такая закрытая, 
не дающая интервью актриса, вдруг согласи-
лась находиться под постоянным прицелом 
камеры.

 В стране объявлен карантин, и репетиции 
постепенно уходят в онлайн. Но какое-то вре-
мя актеры еще продолжают с режиссером в 
театре разбирать пьесу современного автора 

о семье, где нет понимания друг друга. Актеры 
уже и сами стали персонажами спектакля, не 
отдавая себе в этом отчета. Продается дом, 
должна начаться новая жизнь. Рыжаков гово-
рит, что это история и про него, про страхи и 
травмы, с которыми надо справляться, чтобы 
идти дальше.

Никита Ефремов не выдерживает, по-
скольку его мнение никого не интересует. 
Он спрашивает, знает ли Рыжаков, с каким 
количеством негатива ему приходится стал-
киваться и чего стоит не приносить все это 
добро в театр, и как не раскиснуть от того, 
что «у меня папа — убийца». Его претензии 
адресованы и Нееловой. В какой-то момент 
не выдерживает и Алена Бабенко. Она не дает 
сказать ни слова, не понимая, чего хочет от нее 
режиссер. Но Рыжаков и сам был артистом, 
поэтому прекрасно должен знать актерскую 
психологию. Покладистая тут только Свет-
лана Иванова. 

Сам ли Рыжаков проявил инициативу 
и пригласил ученика Разбежкиной снимать 
исторический для него самого и для театра 
момент либо это выбор Никиты Ефимова? 
Многие театры и режиссеры обращаются 
к разбежкинцам с просьбой снять фильм к 
юбилею театра, но жаждут только на словах 
живого и актуального кино. Чаще результатом 
недовольны, недоумевают, зачем молодые 
режиссеры снимают подсобки, работу двор-
ников, какой-то негатив. Не всем нравится, что 
за спиной постоянно присутствует человек с 
камерой, но ученики Разбежкиной скользят 
как тени. Их учат быть незаметными. В общем, 
как скажет в кадре сам Рыжаков: «Ничего не 
получается. Снимают кино какое-то. Вообще 
ужас! О моем отчаянии, беспомощности и 
бездарности полной». А на самом деле по-
лучился документ эпохи. Установка Марины 
Разбежкиной изначально такова: никто не 

должен вмешиваться в процесс, что сделано, 
то сделано. Претензии не принимаются. 

 24 февраля 2022 года, как сообщается в 
титрах фильма, происходят крупные кадровые 
перестановки, и Рыжаков в числе других ху-
друков уволен. Он получает трудовую книжку, 
заходит попрощаться в гримерку к Нееловой, 
которая тоже растеряна, но считает, что спек-
такль надо закончить. Прощание с труппой, 
упаковка коробок. Какую-то фигурку заво-
рачивают в «МК»… Два года — славных или 
бесславных, об этом каждый волен судить 
сам. А жизнь продолжается.

Еще одна картина — «Ленечка» Ренаты 
Джало, о муках творчества и предлагаемых 
обстоятельствах творческого человека, — 
получила диплом «За музыкальность, при-
поднявшую нас над повседневностью». Она 
о композиторе с мировым именем Леониде 
Десятникове, чья музыка звучит в Парижской 
опере, миланском Ла Скала, в Карнеги-холл 

Нью-Йорка. Сняла его ученица Алексея Учи-
теля, ставшего худруком проекта. Десятников 
написал музыку к его фильмам «Мания Жи-
зели» и «Дневник его жены» и был им спасен 
после того, как упал, перенес заражение 
крови. Как? Этого мы не знаем. Сказано, 
между прочим, самим Десятниковым. Он, 
как и Неелова, — закрытый человек, но тут 
неожиданно рассказал о простых житейских 
вещах, показал свои дома в Петербурге и 
Хайфе, признался, что не всегда есть силы 
работать и хочется на пенсию, хотя что там 
делать, если нет даже внуков. Десятников 
сразу предупреждает, что на «великого че-
ловека» не тянет. После выступления ему 
преподносят цветы, он чувствует себя над-
гробным памятником. Портрет получился 
прозрачный, вибрирующий и немного тре-
вожный, совпадающий с мироощущением 
большого художника.

Светлана ХОХРЯКОВА.

СПОРТ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Владислав Виноградов (1938)  — 
кинорежиссер-документалист, сценарист, 
кинооператор, народный артист РФ
Дмитрий Месхиев (1963) — кинорежис-
сер, театральный режиссер, театральный и 
кинопродюсер, сценарист, общественный 
деятель
Александр Новиков (1953) — автор-
исполнитель песен в жанре русский шансон
Анатолий Папанов (1922–1987) — актер 

театра и кино, народный артист СССР
Гавриил Попов (1936) — экономист и по-
литик, первый мэр г. Москвы, советник мэра 
г. Москвы

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 4…6°, 
днем 7…9°. Облачно. Без осадков. Ветер юж-
ный, 3–8 м/c. Восход Солнца — 7.32, заход 
Солнца — 16.52, долгота дня — 9.20. По 

данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день Черного моря
День работников СИЗО и тюрем в 
России

Международный день экономии
День сурдопереводчика в России
Всемирный день городов
1833 г. — в Болдине Александр Сергеевич 
Пушкин завершил беловую рукопись своей 
поэмы «Медный всадник»
1913 г. — на ходовых испытаниях эскадрен-
ный миноносец «Новик» показал мировой 

рекорд скорости — 37,7 узла. Это был первый 
эсминец российской постройки с паротур-
бинными двигателями и котлами высокого 
давления, отапливаемыми только жидким 
топливом
1943 г. — постановлением ГКО №4479 на 
вооружение Красной Армии был принят 
ИС-2

1958 г. — Борис Пастернак написал письмо 
Никите Хрущеву 
2018 г. — в Индии открыта самая высокая 
статуя на планете — статуя Единства

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 31.10.2023:
1 USD — 93,2435; 1 EURO — 98,6164.

© АО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2023.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью 
АО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, не вступая в переписку. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. Материалы под рубрикой 
«Семь Я» подготовлены при финансовой поддержке Министерства  
цифрового развития, связи и массовых коммуникаций РФ.

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 19.00

Дежурный редактор:
Татьяна ФЕДОТКИНА
НОМЕР ПОДПИСАН В 19.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫЙ АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 2886
Общий тираж: 1.860.863 

Газета отпечатана офсетным способом в ОАО «Московская газетная типография».
125993, ГСП-5, Москва, Д-22, ул. 1905 года, 7.
Подписные индексы газеты «Московский Комсомолец»: ПН277, ПН301

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 43 регионах России: Астрахани, Барнауле, Биробиджане, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Краснодаре, Кургане, Курске, Магасе, Майкопе, Нальчике, 
Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

В последнее время требования к новому 
году снизились до пожелания чуть меньше 
офигевать…

Набрал номер и слушаю: «Оставайтесь на 
линии, оператор ответит вам, как только 
освободится». Судя по тому, сколько я уже 
жду, у оператора — серьезная статья, и 
вряд ли ему светит УДО или амнистия…

У нас в палате четыре Наполеона. Настоя-
щий император только я, остальные — так, 
тортики.

— Ты так похудела! Это новая диета?
— Да, морковь, свекла и картофель.
— А что делала, варила или жарила?
— Копала!

Родители боялись меня потерять и повесили 
мне на шею свисток, чтобы в случае про-
пажи я мог зарабатывать на жизнь, работая 
физруком.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
Информация о реализации Базы отдыха «Маяк» 

способом открытый аукцион на повышение в электронной форме
Предлагается к реализации недвижимое имущество (База отдыха «Маяк»), расположенное по 

адресу: Российская Федерация, Московская область, городской округ Серпухов, деревня Прилуки, 
принадлежащее Продавцу на праве собственности, способом открытый аукцион на повышение в 
электронной форме. Открытый аукцион проводится на электронной площадке Оператора: 
ЭТП ГПБ http://etp.gpb.ru с 25.10.2023 года. Проведение аукциона состоится 07.12.2023. 
Подробная информация находится на ЭТП ГПБ в извещении №ГП346946

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НЕПРЕДВИДЕННЫЙ РЕЗУЛЬТАТ 
ПАРАДНОГО ПОРТРЕТА
«Предлагаемые обстоятельства» 
Марины Нееловой и Леонида Десятникова

Виктор Рыжаков 
в «Предлагаемых 
обстоятельствах».

Марина Неелова 
перед выходом 

на сцену.

Обзор 13-го тура РПЛ от Олега Романцева

Турнирная таблица

1. Краснодар 28
2 Зенит 26
3.  Крылья Советов 22
4.  Динамо 21
5.  ЦСКА 21
6.  Нижний Новгород 20
7.  Спартак 20
8 Локомотив 20
9.  Ростов 16
10.  Урал 16
11. Рубин 16
12. Факел 15
13. Ахмат 12
14. Оренбург 12
15. Балтика 11
16. Сочи 9
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«Зенит» — «Ахмат».

ду, постепен
свое турнирн
в этом сезон

— Я бы 
рить что «Зен

«Факел» — 
«Спартак».


